
писателя Аркадия 
Гайдара. 
— У нас в целом за-
планировано мно-
го всего интерес-
ного. Будут и спек-
такли, и чтения, 
и даже танцы, — 
рассказывает биб-
лиотекарь РГДБ 
Виктория Коршу-
нова. — Мы ак-
тивно готовимся 

к «Биб лиосумеркам».
Акция «Библионочь» пройдет 
и на городском уровне. В ней 
примут участие более 200 сто-
личных библиотек.

Все учреждения, задейство-
ванные в акции, представят 
свои уникальные программы. 
При этом мероприятия, за-
планированные в рамках го-
родской акции, будут бесплат-
ными.  
Например, в Центральной го-
родской детской библиотеке 
имени Аркадия Гайдара для 
юных читателей пройдет 
мастер-класс «Коллажи люби-
мых сказок» и интерактивное 
представление «Пикник для 
книг». Кроме того, там состо-
ится показ спектакля театра 
теней «Маугли». А в Библиоте-
ке-читальне имени Алексан-

Куратор акции, генеральный 
директор Российской государ-
ственной библиотеки (РГБ) 
Вадим Дуда сообщил, что 
в «Библионочи» примут уча-
стие более шести тысяч уч-
реждений. 
— В 2023 году к акции присо-
единились все 89 субъектов 
страны, в том числе новые ре-
гионы, — рассказывает Вадим 
Дуда. 
В 2024 году программа «Би-
блионочи» планируется более 
насыщенной. Откроет акцию 
всероссийская викторина 
«Образ семьи в русской лите-
ратуре».
— Пласт семейной литерату-
ры необъятен: от пословиц до 
многотомных саг, — добавля-
ет Вадим Дуда. — И мне ка-
жется, это замечательно. 
В викторине мы объединим 
всех, кто интересуется семей-
ным чтением.
По словам директора, в про-
грамму акции войдут презен-
тации редких книжных изда-
ний, спектакли и концерты. 
Впервые основной площад-
кой для акции в Российской 
государственной библиотеке 
станет Дом Пашкова. Там за-
планирована встреча с писа-
тельницей Татьяной Толстой, 
обсуждение книги и ее экра-
низации «Слово пацана» 
с участием Роберта Гараева.
В Российской государствен-
ной детской библиотеке 
(РГДБ) также запланировано 
много мероприятий. Здесь ак-
ция будет называться «Библи-
осумерки». По словам курато-

Вчера состоя-
лась презента-
ция XIII Всерос-
сийской акции 
«Библио-
ночь-2024». 
В этом году ме-
роприятия прой-
дут 20 апреля. 
Программа по-
священа семей-
ному чтению. 

Покажем современную жизнь 
памятников архитектуры
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) в своем теле-
грам-канале рассказал о про-
ведении Дней исторического 
и культурного наследия. 

Ежегодная акция пройдет 
в столице с 18 апреля 
по 31 мая. 
— В программу включены 
около 300 памятников мо-
сковской старины, с архи-
тектурой которых можно оз-
накомиться на экскурсиях, 
лекциях, мастер-классах. 
Всего запланировано больше 
600 мероприятий, — сооб-
щил глава города.
По словам мэра столицы, 
главная цель акции этого го-
да — показать современную 
жизнь столичных памятни-
ков, в том числе сохранивших 
свои исторические функции. 
В числе объектов, в которые 
в этом году смогут попасть мо-

сквичи, — жилой Дом Нар-
комфина, Дворец пионеров, 
где работает учреждение до-
полнительного образования, 
а также Дом-коммуна, в кото-
ром находится студенческое 
общежитие.
— Отдельный цикл мероприя-
тий посвятили усадебному на-
следию, — добавил Сергей Со-
бянин, уточнив, что на неко-
торых площадках подготовле-

на специальная семейная 
программа. — Например, 
в ландшафтном парке «Мити-
но» пройдет детский мастер-
класс «Я — археолог», а взрос-
лые в это время смогут посе-
тить выставку «Стиль былых 
времен».
Принять участие в экскурсиях 
могут все желающие, но коли-
чество мест ограничено. За-
пись на мероприятия Дней 
наследия будет вестись на 
портале «Узнай Москву». 
Кстати, за последние 13 лет 
в Москве отреставрировали 
более двух тысяч памятников 
архитектуры. Ежегодно ре-
ставраторы завершают рабо-
ты по восстановлению более 
чем 200 объектов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Прибыльность 
предприятий растет
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о работе 
крупных и сред-
них столичных 
компаний. 

Прибыль более 
10 тысяч крупных 
и средних предпри-
ятий столицы, за-
вершивших 2023 
год с положитель-
ным финансовым результа-
том, превысила 12 триллионов 
рублей.
— Почти 20 процентов сум-
мы — около 2,4 триллиона ру-
блей — обеспечили обрабаты-
вающие производства, — под-
черкнул Владимир Ефимов.
Среди лидеров — предприятия 
торговли. На их долю совокуп-

но приходится почти два трил-
лиона рублей. Еще 1,7 трилли-
она рублей получили компа-
нии финансового сектора. 
Триллион рублей, то есть бо-
лее восьми процентов сово-

купной прибыли, 
получили органи-
зации, работаю-
щие в области ин-
формации и связи. 
Столько же зарабо-
тали предприятия 
из сферы професси-
ональной, научной 
и технической дея-

тельности. Лидерами по при-
росту прибыли стали компа-
нии, осуществляющие адми-
нистративную деятельность, 
и организации из сферы обе-
спечения электроэнергией, 
газом, паром и кондициониро-
вания воздуха.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Около 200 судов будут курсировать по прогулочным и круизным маршрутам по Москве-
реке с запуском навигации, который запланирован на 24 апреля. Порядка 100 единиц флота 
будут курсировать по Москве-реке и еще 97 — по круизным маршрутам. 
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Читаем книги всей семьей
Столичные учреждения подготовили множество мероприятий 
к акции «Библионочь», которая объединит детей и родителей РУБЛЕЙ ВЛОЖИТ ИНВЕСТОР В СТРОИ

ТЕЛЬСТВО ПРОИЗВОДСТВЕННОГО КОМ
ПЛЕКСА В ВОСТОЧНОЙ КОММУНАЛЬНОЙ 
ЗОНЕ ЗЕЛЕНОГРАДА. ЕГО ПЛОЩАДЬСО
СТАВИТ 80 ТЫСЯЧ КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ. 

ЦИФРА ДНЯ

2 250 000 000

В программе: 
концерты, 
презентации 
изданий, показы 
диафильмов

15 апреля. Сотрудник Российской государственной детской библиотеки Виктория Коршунова в зале детской иностранной 
литературы РГДБ. Фото: Наталья Шатохина

Обязательно 
сделайте прививку

Сезон подъема острых респираторных 
заболеваний и вирусных инфекций 
можно считать завершенным. Уже 
сейчас по России заболеваемость на 
24 процента ниже еженедельного эпи-
демического порога. 
Говоря про COVID-19 стоит упомя-
нуть, что люди продолжают им болеть. 
Мы ведем счет за весь период его рас-
пространения, начиная с 2020 года. За 
все это время ковидом переболели 

около 23 миллионов человек. За весь период было зафик-
сировано более 400 тысяч смертей. На данный момент 
заболевшими числятся 156 тысяч больных. Большинство 
людей лечатся в амбулаторных условиях дома, потому что 
нет показаний для их госпитализации.
Сейчас же наступает период весенне-летнего энцефали-
та, который характерен для нашей климатогеографиче-
ской зоны. Уже в конце следующей не-
дели большинство москвичей будет 
перемещаться на дачи. В связи с этим 
опубликован прогноз по заболеваемо-
сти клещевым весенне-летним энце-
фалитом. Он базируется на данных 
2023 года, но, как правило, они всегда 
оказываются близки к правде. Раньше 
у нас была очень плохая ситуация с за-
болеваемостью, особенно в Москов-
ской области. Хочу отметить, что по 
тому прогнозу, который есть сейчас, 
из всех городских округов и муници-
пальных районов Подмосковья только 
два будут эндемичными: то есть там 
клещи заражены вирусом энцефалита 
и бериллиозом. Это Дмитровский 
и Талдомский районы. Такие показатели гораздо лучше 
предыдущих. Достичь такого результата удалось благода-
ря тому, что проводятся плановые мероприятия по обра-
ботке территорий от клещей. Но я бы рекомендовал всем 
привиться. Особенно тем, чьи территории не обрабаты-
ваются, кто часто гуляет на природе в разных местах. От 
весенне-летнего клещевого энцефалита есть очень эф-
фективная вакцина.
Если так получилось, что вы увидели присосавшегося кле-
ща, обязательно сдайте его в лабораторию, чтобы узнать, 
заразный он или нет. По стране было выявлено 600 тысяч 
таких случаев, а заболевших было всего несколько тысяч. 
В зависимости от результатов исследования вам уже ска-
жут, что нужно будет с этим делать. Выезжать за город от-
дыхать можно, но делайте это аккуратно.

На смену сезону респираторных заболеваний при-
ходит пора активности клещей. Вчера академик 
РАН Геннадий Онищенко оценил обстановку 
по вирусным заболеваниям и дал рекомендации.

первый 
микрофон

ГЕННАДИЙ 
ОНИЩЕНКО
АКАДЕМИК РАН, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ 
ОБРАЗОВАНИЯ

МЭР МОСКВЫ ОТКРЫЛ НОВОЕ 
ЗДАНИЕ ШКОЛЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городская среда

Гарантия качества строительства. 
Технологии информационного 
моделирования помогают быстро 
находить узкие места ➔ СТР. 4

главная тема

Шахтер, который стал 
пулеметчиком. Глава семьи 
отправился защищать родину вслед 
за двумя сыновьями ➔ СТР. 5

персона

Актер Сергей Епишев: 
Важно быть с теми, кто разделяет 
твои идеи. Мы так созданы, что нам 
нужно быть со своими ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

дра Пушкина состоится со-
всем не типичное для учреж-
дения мероприятие — торже-
ственная регистрация брака. 
Здесь, в бывшей усадьбе куп-
цов Мамонтовых, молодоже-
ны обменяются кольцами 
и получат в подарок фотосес-
сию на фоне исторических ин-
терьеров особняка. 
В библиотеке № 227 юные мо-
сквичи смогут создать книжку 
своими руками. При этом 
украшать ее будут объемные 
подвижные иллюстрации. 
А в библиотеке № 44 имени 
Владимира Короленко прове-
дут экскурсию «Традиции се-

мьи Короленко» и прогулку по 
салону «Непрошедшее вре-
мя». Кроме того, читатели 
смогут совершить виртуаль-
ное путешествие в Сергиев 
Посад. В кинозале библиоте-
ки № 44 гостям покажут 
фильм о городах Золотого 
кольца России, из сюжета ко-
торого можно узнать о нюан-
сах поездок по стране. В чи-
тальне № 21 москвичи могут 
поучаствовать в серии интел-
лектуальных игр «Прокачай 
извилины 2.0», тема виктори-
ны — семейное чтение.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

ра акции, директора РГДБ Ма-
рии Веденяпиной, в програм-
ме запланированы и показы 
диафильмов, посвященных 
120-летию со дня рождения 

цитата

Всего в рамках культур-
но-развлекательной ак-
ции пройдет больше 
тысячи мероприятий. 
Программа по тради-
ции начнется с детско-
го формата «Библиосу-
мерки» в 16:00. Для 
юных гостей городские 
площадки подготовят 
около 400 событий: 
спектаклей, читок, ма-
стер-классов, интерак-
тивных шоу и встреч 
с писателями. 

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

По словам гендиректора 
РГБ Вадима Дуды, 
в 2023 году к Всероссий-
ской акции «Библио-
ночь» присоединились 
все 89 субъектов Россий-
ской Федерации, в том 
числе и новые регионы 
страны. В общей сложно-
сти на тот момент приня-
ли участие более шести 
тысяч учреждений, так-
же состоялось более че-
тырех тысяч различных 
событий. Сама инициати-
ва проведения «Библио-
ночей» появилась 
в 2012 году. Ее целью ста-
ло привлечение внима-
ния к чтению, библиоте-
кам и книжному делу.

кстати
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Ученики удивляют 
своими проектами

Сегодня в Москве стартовали откры-
тые городские научно-практические 
конференции для школьников. Их ос-
новная аудитория — ученики пред-
профессиональных классов. Они за-
щищают свои исследования и разра-
ботки перед экспертным жюри, в ко-
торое входят представители ведущих 
вузов страны и работодателей из раз-
ных отраслей.

В этом году школьники подали на конференции «Инжене-
ры будущего», «Старт в медицину» и «Наука для жизни» 
более 31 тысячи исследований и разработок в разных сфе-
рах. Свыше 14 тысяч работ, прошедших оценку эксперт-
ного жюри, ребята презентуют на очном этапе в ведущих 
вузах столицы.
Проекты, которые демонстрируют школьники, поража-
ют воображение. Будущие инженеры представляют про-
тотипы беспилотных летательных аппаратов для работы 
в воздухе и под водой, разработки в области левитацион-
ных технологий для использования 
в транспортной сфере, солнечные ба-
тареи с самонаведением на источ-
ник света. Ученики ИТ-классов не 
только пишут программное обеспече-
ние для устройств, разработанных их 
«коллегами», но и создают собствен-
ные решения в области информаци-
онной безопасности, искусственного 
интеллекта, компьютерного зрения. 
Школьники из медицинских классов 
исследуют устойчивость бактерий 
к антибиотикам, создают лекарства 
на основе растительных компонен-
тов, разрабатывают умные устрой-
ства для диагностики заболеваний. 
Будущие предприниматели защищают детально прора-
ботанные бизнес-планы, а ученики медиаклассов пред-
ставляют тысячи фильмов, статей, подкастов, реклам-
ных роликов и даже объектов медиаискусства, создан-
ных с применением нейросетей. Все это звучит футури-
стично, но для наших учеников это уже практически 
повседневность. А за успешную защиту этих проектов 
ребята могут получить дополнительные баллы к ЕГЭ.
Каждой конференции предшествуют месяцы, а иногда 
и годы исследовательской и проектной работы, которую 
школьники ведут под руководством представителей ву-
зов. Ребята включаются в жизнь университетов, где веду-
щие преподаватели проводят для них консультации, дают 
доступ к базам знаний и информации по темам, помога-
ют в подборе профильной литературы, освоении исследо-
вательских методов и инструментов для решения проект-
ных задач. Если ученику необходимо провести экспери-
мент или собрать прототип устройства, вуз приглашает 
его в свои лаборатории, учит работать с высокотехноло-
гичным оборудованием. Системность и последователь-
ность взаимодействия между школами и вузами обеспе-
чивает Институт развития профильного обучения МГПУ.
Ежегодно научно-практические конференции становятся 
одним из важнейших событий для учеников предпрофес-
сиональных классов. Уверен, что в этом году участники 
снова удивят нас глубиной знаний и нестандартным под-
ходом к научным задачам.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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мнение

Сергей Собянин рассказал, 
как город поддерживает 
импортозамещение и ло-
кальные бренды. Для это-
го создан проект «Сделано 
в Москве», который предо-
ставляет московским 
предпринимателям бес-
платные инструменты 
продвижения. Кроме того, 
товары московских пред-
принимателей представ-
лены на одноименном 
портале и во флагманском 
магазине. 

кстати

В Ховрине открылось новое 
здание школы № 1474. Кор-
пус, построенный по индиви-
дуальному проекту, посетил 
Сергей Собянин.

Продуманы все детали
Глава города рассказал, что 
занятия в новом здании шко-
лы будут посещать больше 
650 человек — ученики 10–
11-х классов. Здесь все проду-
мано до мельчайших деталей. 
Площадь пятиэтажного кор-
пуса с подземным этажом со-
ставляет 8,8 тысячи квадрат-
ных метров. Дизайн помеще-
ний выполнили в спокойных 
светлых тонах. Для удобного 
поиска нужных кабинетов 
разработали единую интуи-
тивно понятную навигацию.
— В центральной зоне нахо-
дится атриум — центр обще-
ственной жизни. Его можно 
превратить в лекторий, шоу-
рум, кинотеатр, танцеваль-
ный или концертный зал, — 
отметил Сергей Собянин. — 
Внутри много пространств 
для общения, отдыха и рабо-
ты. Есть универсальные и спе-
циализированные учебные 
кабинеты, современный лабо-
раторно-исследовательский 
комплекс, ИT-полигон, мно-

гофункциональный центр 
с медиатекой и центром дет-
ских инициатив.

Светло, просторно, 
интересно
Мэр отметил, что начиная 
с 2011 года в Москве построено 
больше 600 школ и детских са-
дов. В планах — возвести еще 
несколько сотен зданий обра-
зовательных учреждений.
— Стараемся, чтобы новые 
школы были просторными, 
светлыми. Все, что происходит 
с нами в школьные годы, запо-
минается очень надолго, поэ-
тому в них должно быть ком-
фортно и, конечно, интерес-
но, — подчеркнул глава города.

Сергей Собянин также отме-
тил, что район Ховрино в це-
лом активно развивается. 
— Мы строим школы и сады, 
обновляем социальную ин-
фраструктуру в кварталах ре-
новации, — рассказал он.

Промзона преображается
На территории бывшей про-
мышленной зоны «Октябрь-
ское поле» в рамках програм-
мы комплексного развития 
территорий ввели в эксплуа-
тацию четыре жилых корпуса 
и детский сад.
— По условиям договора, за-
ключенного в 2020 году, инве-
стор строит современный го-
родской квартал на месте быв-

шей промзоны, — написал 
Сергей Собянин в своем теле-
грам-канале. — Ранее там вве-
ли в эксплуатацию дом с меди-
цинским центром и школу. 
Сейчас достраивают жилье, 
бизнес-центр и еще один дет-
ский сад.
Сейчас, добавил глава горо-
да, в столице реализуются 
75 проектов комплексного 
развития территорий, общая 
площадь участков превыша-
ет 995 гектаров. 
— На месте старых зданий 
и складов появится больше 
19,2 миллиона квадратных 
метров недвижимости, почти 
четыре миллиона из кото-
рых — жилье для участников 

программы реновации, — от-
метил мэр столицы.
Также планируется возвести 
около 2,3 миллиона квадрат-
ных метров промышленных 
предприятий и свыше шести 
миллионов квадратов обще-
ственно-деловой недвижи-
мости, в том числе — садики, 
школы, колледжи, медицин-
ские учреждения, спортком-
плексы и другие полезные 
объекты.
Сергей Собянин заявил, что 
они дадут почти 194 тысячи 
рабочих мест. Больше всего 
проектов — 13 — реализуется 
на севере столицы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Построили 
самую современную школу
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
новый корпус 
школы № 1474 
в районе Ховри-
но, а в своем те-
леграм-канале 
рассказал о ком-
плексном разви-
тии территории 
бывшей промзо-
ны «Октябрь-
ское поле».

день мэра

15 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) на открытии здания школы № 1474 в Ховрине посетил выставку проектов, которые разработали учащиеся и выпускники 
этой школы. Свой проект «Ламповые часы» главе города представил Антон Хватов (справа), который окончил инженерный класс и сейчас учится в МГТУ им Н. Э. Баумана

Центры долголетия организуют 
встречи с врачами поликлиник

Сегодня в Центре московско-
го долголетия «Тверской» 
пройдет занятие в рамках 
проекта «Школа здоровья», 
посвященное гимнастике 
для суставов и позвоночни-
ка. Проект организован Де-
партаментом здравоохране-
ния и Департаментом труда 
и социальной защиты насе-
ления Москвы.

«Московское долголетие» 
и столичный Департамент 
здравоохранения ведут боль-
шую совместную просвети-
тельскую работу среди горо-
жан старшего поколения, 
напоминая о важности про-
филактики возрастных забо-
леваний и заботе о здоровье. 
В прошлом году на базе прак-
тически всех центров мо-

сковского долголетия был 
открыт проект «Школа здоро-
вья». Сегодня к нему уже при-
соединились врачи из 47 мо-
сковских поликлиник.
Каждое занятие посвящено 
определенной тематике. Так, 
например, в апреле встречи 
посвящены здоровью опор-
но-двигательного аппарата. 
Москвичка Людмила Поляко-
ва «Школу здоровья» посеща-
ет регулярно. 
— Это замечательно, что такой 
проект существует. Темы лек-
ций очень интересные и полез-
ные, я многое по здоровью для 
себя почерпнула. А еще мне 
нравится, что можно задать 
вопросы доктору и сразу полу-
чить компетентный ответ, — 
поделилась впечатлениями 
Людмила Евгеньевна. 
Москвичке, как и другим 
участникам проекта, выда-
ли специальную рабочую те-

традь. Она сформирована по 
структуре занятий, содер-
жит важный методический 
материал, контактные дан-
ные. Также там можно фикси-
ровать полученную на заня-
тиях информацию и делать 
необходимые пометки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
СТОЛИЧНОГО ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ

«Школа здоровья» начинала 
работу как пилотный проект, 
а сегодня стала неотъемле-
мой частью городской экоси-
стемы для оздоровления стар-
шего поколения. Только 
за прошлый год участники 
проекта посетили ее занятия 
около 20 тысяч раз.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нетрезвых самокатчиков 
предложили штрафовать

Для экскурсионных автобусов 
оборудуют парковку у зоопарка

Вчера в Мосгордуме поддер-
жали предложение вве-
сти штраф за управление 
электросамокатом в нетрез-
вом виде. 

Минтранс РФ совместно с од-
ним из сервисов по прокату 
электросамокатов высту-
пил с предложением штрафо-
вать за езду на средствах ин-
дивидуальной мобильности 
в пьяном виде на сумму до 
100 тысяч рублей. Замести-
тель председателя Мосгорду-
мы Степан Орлов поддержал 
эту инициативу. 
— Сама идея о введении штра-
фа за езду на электросамока-
те в состоянии опьянения ви-
дится весьма своевременной 
и здравой. Логика проста: если 
за подобное нарушение води-
теля автомобиля и мотоцикла 

наказывают достаточно суро-
во, то почему пользователю 
индивидуального электро-
транспорта все сходит с рук? — 
прокомментировал он. 
Однако зампредседателя Мос-
гордумы отметил, что иници-
атива требует всесторонней 
проработки с участием широ-
кого круга экспертов. 
Напомним, что столичный 
парламент уже не первый год 
занимается вопросами право-
вого регулирования средств 
индивидуальной мобильно-
сти. В прошлом году по ини-
циативе Мосгордумы внес-
ли изменения в федеральный 
Кодекс об административ-
ных правонарушениях. СИМ 
наконец-то получили статус 
транспортного средства. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера председатель Моско-
мархитектуры Юлиана Кня-
жевская рассказала об обу-
стройстве парковки для ту-
ристических автобусов воз-
ле Московского зоопарка.

Место для стоянки автобусов 
решено оборудовать на Садо-
вой-Кудринской улице.
— В Пресненском районе на 
земельном участке площа-
дью 0,2 гектара появится пар-
ковка для экскурсионных 
автобусов. Соответствующие 
изменения были внесены 
в правила землепользования 
и застройки, — рассказала 
Юлиана Княжевская.
Как отметила председатель 
Москомархитектуры, столи-
ца остается центром притя-
жения для туристов, а Мо-
сковский зоопарк — один из 

старейших и крупнейших 
в мире — пользуется боль-
шой популярностью не толь-
ко у гостей столицы, но 
и у многих ее жителей.
— Именно поэтому важно 
создавать удобную инфра-
структуру, которая впишется 
в существующую застрой-
ку, — подчеркнула Юлиана 
Княжевская.
Для того чтобы туристиче-
ский транспорт не мешал 
движению транспорта, для 
него создадут оборудован-
ную парковку на земельном 
участке, который ранее не ис-
пользовался. 
— Он находится вблизи дома 3, 
строения 1, на Садовой-Ку-
дринской улице, — уточнили 
адрес в Москомархитектуре. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Специальные фильтры сервиса упростят подбор 
подходящих детям кружков и секций

Операторы единой службы экстренной помощи 
принимают и голосовые, и текстовые сообщения

В «Московской электронной 
школе» теперь можно запи-
сать детей в кружки и секции 
дополнительного образова-
ния. Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 
Раньше эта услуга была до-
ступна только на портале 
mos.ru.

Подобрать ребенку занятие 
по интересам помогут специ-
альные фильтры. В новом сер-
висе МЭШ можно указать воз-
раст школьника, направле-
ния, которые ему нравятся, 
удобный район, уровень про-
граммы и формат обучения.
— В столице работают кружки 
и секции дополнительного об-
разования по самым разным 
направлениям, — сказала 

Анастасия Ракова. — Есть тра-
диционные дисциплины — 
например, изучение языков, 
робототехника, программи-
рование, живопись, театраль-
ное искусство. А есть и более 
нестандартные, такие как 
ювелирное дело, сити-фер-
мерство, аквариумистика, ар-
хеология, палеонтология.
Чтобы записать ребенка на 
дополнительные занятия, ро-
дителям нужно воспользо-
ваться сервисом «Кружки», 
который доступен в электрон-
ном дневнике МЭШ. Дети 
старше 14 лет могут подать за-
явку на бесплатные секции 
самостоятельно. Платные по-
падут в папку «избранное», 
которую могут посмотреть 
и родители. Перед тем как от-
дать ребенка в платную сек-
цию, нужно будет в электрон-

ном виде подписать договор 
на обучение.
Как только заявку примут 
и одобрят, в сервисе всплывет 
соответствующее уведомле-
ние. Также можно оформить 
подписку на кружки и секции, 
которые еще только планиру-
ют открыть набор учеников.
При заполнении заявления 
паспортные и другие данные 
автоматически подгружаются 
из подсистем и сервисов 
МЭШ, поэтому прежде чем от-
править форму, лучше прове-
рить актуальность предостав-
ленных сведений. Редактиро-
вать информацию можно на 
сайте МЭШ в личном кабине-
те электронного дневника 
или в мобильном приложе-
нии «Дневник «МЭШ».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Более двух миллионов вызо-
вов приняла столичная «Си-
стема-112» за первый квар-
тал 2024 года. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков. 

К «Системе-112» подключе-
ны все столичные оператив-
ные службы. Система работа-
ет по принципу одного окна, 
то есть человеку, который 
звонит по экстренному номе-
ру, не нужно самостоятельно 
определять, какие службы по 
каким номерам телефонов 
вызывать — это задача спе-
циалиста по приему и обра-
ботке вызовов. 
— Только за первый квартал 
года на единый номер «112» 

поступило свыше двух милли-
онов вызовов, из них пример-
но половина потребовала реа-
гирования экстренных служб, 
остальные звонки носили 
справочно-консультацион-
ный характер, — рассказал 
Петр Бирюков. 
Сегодня «Система-112» 
взаимодействует более чем 
с 230 экстренными и аварий-
ными службами столицы, 
а также с аналогичными си-
стемами Московской и Ка-
лужской областей. 
Каждый день на смену выхо-
дят 125 дежурных операто-
ров, в том числе несколько 
работников, которые прини-
мают вызовы на иностранных 
языках. Процесс приема со-
общений автоматизирован. 
На то, чтобы выяснить детали 
произошедшего и передать 

информацию соответствую-
щим экстренным службам, 
у оператора уходит менее по-
лутора минут. 
— Обратиться за помощью 
можно не только позвонив, но 
и отправив на номер «112» 
СМС-сообщение. Это удобно 
для людей с нарушениями 
слуха и речи, — сообщили 
в пресс-службе Комплекса го-
родского хозяйства столицы. 
К «Системе-112» подключены 
все операторы связи. Абонен-
ты могут звонить на номер 
«112» с мобильных телефонов 
напрямую, без прослушивания 
голосового автоответчика. 
Также операторы «Систе-
мы-112» обрабатывают сиг-
налы, полученные от системы 
«ЭРА-ГЛОНАСС». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

московское долголетие
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11 апреля. Врач общей практики терапевтического отделения Диагностического центра № 3 
Ирина Ярушкина (слева) общается с москвичкой Людмилой Поляковой
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Зритель теперь более 
любознательный
В этом году народный артист 
России Юрий Чернов (на фо-
то) отмечает целых два 
юбилея: 75 лет со дня рожде-
ния и 50 лет театральной ка-
рьеры. Вчера он рассказал, 
как поступал в Москве и чем 
занимается сейчас.

Всенародную любовь Юрию 
Чернову принесла 
его большая роль 
в фильме «Дожи-
вем до понедель-
ника». Картина вы-
шла на экраны 
в 1968 году. Но не-
смотря на это, Чер-
нов признался, что 
до сих пор испыты-
вает небольшое волнение, 
оказываясь на сцене.
— Многие актеры, выходя на 
сцену перед зрителями, дей-
ствительно испытывают не-
большое волнение. Такое бы-
ло даже у великого Анатолия 
Папанова. Это абсолютно 
нормально, потому что ты 
чувствуешь ответственность 
перед зрителями, — отметил 
Чернов.
Актером он хотел стать, еще 
будучи учеником пятого клас-
са куйбышевской школы.
— Я жил в Самаре и даже за-
нимался в Куйбышевской сту-
дии телевидения. Окончив 
школу, я не остался на выпуск-
ной вечер, а сразу поехал по-
ступать в Москву. Поступить 
удалось в Цирковое учили-
ще, — отметил Чернов.
Те навыки, которые он там по-
лучил, очень помогли ему 
в актерской карьере. Это, на-
пример, акробатика, панто-
мима и жонглирование.
— По профессии я артист раз-
говорного жанра. Сейчас это 
направление потихонечку за-
бывается. Остались только 
конферансье. Раньше эстрад-
ные представления отлича-
лись тем, что в мероприятии 
участвовали артисты и дру-
гие деятели культуры и пели 
живьем. Сейчас люди, кото-

рые выходят на сцену, зача-
стую исполняют песни под 
фонограмму. Настоящего 
эстрадного жанра практиче-
ски не существует, — допол-
нил Чернов.
Хотя он отметил, что в Москве 
еще можно найти представле-
ния настоящего эстрадного 
жанра, потому что многие 

студенты до сих 
пор изучают это 
направление.
— Сейчас я актив-
но преподаю ак-
терское мастер-
ство в Институте 
современного ис-
кусства. Там со сту-
дентами мы обсуж-

даем пропаганду советского 
киноискусства. Такие темы 
очень помогают начинаю-
щим актерам понять, с каких 
азов им надо начинать, кто из 
советских актеров играл в том 
или ином фильме и так да-
лее, — отметил Юрий Чернов.
Сейчас народный артист Рос-
сии работает в Театре на Труб-
ной, куда и приглашает всех 
своих поклонников. Он отме-
чает, что за 50 лет его теа-
тральной карьеры зритель 
сильно изменился. 
— Раньше, еще лет 10–15 на-
зад, дети были очень зажатые. 
На одном из своих шоу, когда 
я показывал ретроспективу 
своей творческой биографии 
и рассказывал о цирке, пред-
лагал ребятам выйти на сцену 
и попробовать поставить стул 
себе на голову, как это делал я. 
Тогда все очень стеснялись, 
мне приходилось во всем зале 
искать одного смельчака, ко-
торый был бы готов это сде-
лать. Сейчас же, когда я снова 
показываю свое шоу, на сцену 
выходят практически все де-
ти, которые пришли на спек-
такль. Они стали более актив-
ными и любознательными, 
чему я очень рад, — отметил 
Юрий Чернов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Сервис бронирования мангальных зон 
позволит заранее выбрать место для пикника

Экспозиции многих городских музеев 
в течение недели можно посетить бесплатно

В московских парках старто-
вал сезон пикников. Теперь 
оборудованную площадку 
для отдыха можно заранее 
забронировать онлайн.

Новый сервис заработал на 
сайте mosgor-park.ru/picnic. 
Для бронирования доступны 
пикниковые точки, располо-
женные на территории семи 
парков и природных террито-
риях столицы. Среди них — 
природно-исторический парк 
«Кузьминки-Люблино», ланд-
шафтный заказник «Лиа-
нозовский» и лесопарк «Ку-
сково».
— В парках, подведомствен-
ных столичному Департамен-
ту культуры, созданы все усло-
вия для безопасного отдыха: 
установлены противопожар-
ные мангалы, ящики для угля 
и песка, урны для мусора и ин-
формационные щиты с прави-
лами безопасности, — расска-

зали в пресс-службе Мосгор-
парка. — Посетители могут 
насладиться природой, при-
готовить шашлык и провести 
время с друзьями и близкими.
Удобные площадки для семей-
ных праздников и дружеских 
посиделок также есть в парке 
у Борисовских прудов, при-
родно-историческом парке 
«Москворецкий» и Серебря-
ном Бору. В парке на северо-
западе столицы пикниковая 
зона находится недалеко от 
Таманской улицы. Столы рас-
ставлены так, чтобы отдыхаю-
щие могли насладиться видом 
на Москву-реку.
Любую из мангальных площа-
док можно сразу заброниро-
вать только на четыре часа: 
с 10 до 14, с 14 до 18 или с 18 до 
22 часов. При этом если по ис-
течении времени беседка ока-
залась свободной, аренду 
можно продлить. И это уже 
платная услуга: четыре часа 

дополнительной аренды 
обойдутся в 500 рублей.
— Не занимайте беседку без 
предварительного брониро-
вания, — попросили в Мос-
горпарке. — Сотрудники име-
ют право проверить бронь 
и при ее отсутствии попро-
сить покинуть беседку.
С новым сервисом больше не 
будет возникать ситуаций, 
когда место для отдыха на весь 
день занимает одна компания. 
Кроме того, онлайн-брониро-
вание поможет в борьбе с мо-
шенниками, которые занима-
ют беседки, а потом «сдают» их 
за деньги, искусственно созда-
вая ажиотаж.
Вопросы, связанные с пикни-
ковыми зонами, можно за-
дать по телефону горячей ли-
нии (495) 211-40-54. Опера-
торы работают ежедневно 
с 10:00 до 22:00.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Вчера стартовала ежемесяч-
ная акция «Московская му-
зейная неделя». По 21 апре-
ля включительно жители 
и гости столицы смогут посе-
тить различные выставки 
бесплатно.

За каждым музеем, участвую-
щим в акции, закреплен опре-
деленный день. Так, вчера го-
стей принимали музей-пано-
рама «Бородинская битва», 
где сейчас проходит выставка, 
посвященная стихотворению 
Михаила Лермонтова «Боро-
дино», и Старый Английский 
Двор в парке «Зарядье».
Сегодня для посетителей ра-
ботает бесплатно, например, 
Дарвиновский музей. Офор-
мив электронный билет на 
портале mos.ru, можно по-
пасть не только на основную 
экспозицию, но и на времен-
ные выставки, а также в тро-

пическую оранжерею и ин-
сектарий, где обитают насе-
комые, пауки и гигантские 
улитки.
Также во вторник, 16 апреля, 
гостей принимают Мультиме-
диа Арт Музей, который не-
давно открылся после капи-
тального ремонта, и Москов-
ский музей современного ис-
кусства. На одной из его 
площадок, в Ермолаевском 
переулке, сейчас проходит вы-
ставка «Синдром феникса».
— В экспозицию вошли живо-
пись, графика, книги, фото-
графии и документальные 
свидетельства, связанные 
с жизнью и творчеством архи-
тектора и художника Влади-
мира Сомова, — рассказали 
в пресс-службе Музея совре-
менного искусства.
В среду, 17 апреля, бесплатно 
будут работать десять куль-
турных площадок. Среди 

них — Мемориальный музей 
Скрябина. Там сейчас прохо-
дит выставка «Друзья и сосе-
ди». Посетителям расскажут 
о дружбе композитора Алек-
сандра Скрябина с семьей 
Гнесиных. В четверг можно 
бесплатно попасть, напри-
мер, в Дом-музей Марины 
Цветаевой, где 18 апреля от-
кроется выставка «Та гора бы-
ла — миры!». Она приурочена 
к 100-летию создания «Поэмы 
Горы» и «Поэмы Конца».
— Впервые в Москве будет 
продемонстрирована черно-
вая тетрадь, в которой отра-
жена напряженная работа 
Цветаевой над поэмами, — 
поделились в музее. — От-
дельные записи увеличены 
и выведены на стену.
О других участниках акции 
можно узнать на сайте mos.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сотрудничество двух стран 
продолжает расширяться
Вчера состоялся Российско- 
турецкий бизнес-форум, по-
священный сотрудничеству 
представителей бизнеса 
двух стран. На мероприятии 
обсудили вопросы торгового 
оборота государств, нюансы 
таможенного оформления 
товаров и связь с постав-
щиками.

Как рассказал международ-
ный предприниматель, руко-
водитель комитета по разви-
тию бизнеса с Турцией и стра-
нами Ближнего Востока Ассо-
циации экспортеров и импор-
теров Адиль Акавов, сегодня 
одна из главных проблем — 
санкционная борьба.
— Со стороны Турции есть не-
большие опасения в ведении 
бизнеса с Россией из-за веро-
ятности новых санкций. Есть 
также проблемы с платежа-
ми, — говорит Адиль. — Одна-
ко в то же время мы каждый 
день общаемся с турецкими 
предпринимателями, ассоци-
ациями экспортеров, и все 
они настроены на работу 
с Россией.

Акавов также добавляет, 
что бизнес всегда найдет свою 
дорогу. 
— Мы видим, что будет рост 
российско-турецкого внешне-
торгового оборота, — отмеча-
ет Адиль. — Сейчас на рынок 
Турции выходят российские 
предприниматели. В то же 
время партнеры из этой стра-
ны также хотят работать у нас. 
Акавов подчеркнул, что ту-
рецкие бизнесмены считают 
российский рынок перспек-
тивным.
— Поэтому мы ждем, что в те-
чение трех лет товарооборот 
увеличится до ста миллиардов 
долларов, — отмечает между-
народный предприниматель. 
Российско-турецкий бизнес-
форум проводится ежегодно. 
В этот раз деловая часть фору-
ма разделена на три ключе-
вых трека: «Импорт в Рос-
сию», «Импорт в Турцию» 
и «Бизнес-миссия в Турцию: 
связь с поставщиками».
— Это отличная площадка для 
обмена опытом между пред-
ставителями бизнеса разных 
отраслей, — рассказывает ру-

ководитель направления де-
партамента бизнес-разви-
тия крупной лизинговой ком-
пании Каролина Серова. — 
Кроме того, на форуме можно 
обзавестись полезными зна-
комствами, которые в даль-
нейшем смогут перерасти 
в долгосрочные деловые от-
ношения. 
За короткий промежуток вре-
мени Турция вошла в число 
ключевых торговых партне-
ров России.
— Двусторонний товарообо-
рот на 2023 год превысил 
60 миллиардов долларов, Тур-
ция стала одним из основных 
импортеров России, а доля 
российской валюты в турец-
ком товарообороте в годовом 
исчислении увеличилась 
вдвое, — отмечает Александр 
Рагиня, исполнительный ди-
ректор школы бизнеса. — 
В текущих условиях Турция 
представляется для россий-
ского бизнеса идеальным ха-
бом, который соединяет Евро-
пу, Азию и Африку.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

15 апреля. Руководитель направления департамента 
бизнес-развития лизинговой компании Каролина Серова 
(слева) и управляющий партнер юридического бюро 
по налоговому и таможенному праву Марианна Чугаева 
на Российско-турецком бизнес-форуме. 
Фото: Наталья Шатохина

«Золотой колос» освободили 
от налета и натерли до блеска
Вчера на территории ВДНХ 
провели промывку знаме-
нитого фонтана «Золотой 
колос». 

«Золотой колос» — объект 
культурного наследия и са-
мый необычный фонтан 
ВДНХ. Сооружение высотой 
16 метров расположено в цен-
тре Третьего Каменского пру-
да. Из него бьют 66 струй во-
ды, 30 из них достигают 25 ме-
тров в высоту. Для того чтобы 
столь сложная система ра-
ботала без проблем и сбоев, 
ее тщательно готовят к пред-
стоящему сезону. Этот и сот-
ни других фонтанов столицы 
заработают в конце апреля. 
Сейчас их активно готовят 
к запуску. 
— «Золотой колос» считается 
одним из самых сложных фон-
танов, — рассказал мастер 
участка ГБУ «Гормост» Игорь 
Михальков. — Дело в том, что 
забор воды происходит из 
пруда. Никаких строительных 
лесов построить вокруг фон-
тана нельзя, именно поэтому 
работы выполняют промыш-
ленные альпинисты.
Специалисты добираются 
до «Золотого колоса» на лод-
ке, после стараются закре-
питься на месте: за выступы 
цепляют специальные тросы, 
чтобы иметь возможность 
подтягивать себя выше и про-

водить промывку каждого 
элемента.
— Применяем нейтральные 
моющие средства, которые не 
вредят окружающей среде. 
Они наносятся на 10–15 ми-
нут, а затем смываются водой. 
В помощь промышленным 
альпинистам аппарат высоко-
го давления. Струи воды пода-
ются под напором, что помо-
гает за считаные часы про-
мыть саму фигуру фонтана, 
его декоративные элементы 
и гранитный постамент, — до-
бавил Игорь Михальков. 
Чтобы смыть все растворы, 
требуется до десяти кубоме-
тров воды.
Главное украшение «Золотого 
колоса», мозаику из смальты, 
очищают вручную мягкими 
щетками. Делают это макси-
мально бережно — специали-
сты не забывают, что работа-
ют с объектом культурного 
наследия. 
— Ранее провели плановое 
обслуживание оборудования, 
устранили выявленные неис-
правности, — отметил также 
мастер участка. — После про-
мывки проведем обкатку 
и к концу месяца запустим 
этот и другие фонтаны.
Мыть «Золотой колос» плани-
руют в течение сезона ежеме-
сячно. Воду забирают тут же, 
из пруда. По словам Игоря 
Михалькова, главный враг 

украшения — известковый 
налет. Убирать его приходит-
ся часто, сбивая водой под на-
пором. 
Также вчера на ВДНХ бригада 
«Гормоста» начала промывку 
14 фонтанов, расположенных 
на Центральной аллее. 
— На промывку почти всех 
фонтанов уходит день. Ис-
ключение — «Каменный цве-
ток» и «Дружба народов». Их 
площадь больше, как и фигур 
в водной чаше. На промыв-
ку закладываем несколько 
дней, — уточнил Игорь Ми-
хальков.
Мастер участка подчеркива-
ет: за состоянием каждого 
фонтана следят очень внима-
тельно. Бережно к труду спе-
циалистов важно относиться 
и посетителям ВДНХ: не ки-
дать в водные чаши мусор, ре-
кламные буклеты, пустые бу-
тылки, обертки и фантики. 
Детям часто дают монетки — 
их кидают в фонтаны, загады-
вая желание. Эти монетки, 
кстати, приходится в букваль-
ном смысле смывать. Весь по-
павший в водные чаши мусор 
каждый месяц вычищают 
бригады ГБУ «Гормост», когда 
проводят промывку фонта-
нов. И их желание одно — что-
бы люди относились к укра-
шениям столицы бережно.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

15 апреля. Промышленные альпинисты проводят промывку фонтана «Золотой колос» на ВДНХ. 
Такую промывку будут проводить ежемесячно. Фото: Василиса Чернявская

Официальная регистрация 
брака москвичей Ильи Мило-
ванова и Анастасии Фоминой 
прошла в необычной обста-
новке. Их семейный союз был 
зарегистрирован на театраль-
ной сцене зала «Стравинский» 
во время гала-представления, 
посвященного дню рождению 
театра. Причем церемония 
торжественной регистрации 
брака была интегрирована 
в театральную постановку. 
Сразу же после того как моло-
дожены под аплодисменты 
и овации присутствующих об-
менялись кольцами, артисты 
театра исполнили арию, кото-
рая стала гимном любви и ра-
дости, — «Поднимем мы куб-
ки веселья» из оперы Джузеп-
пе Верди «Травиата». 
— Наш день рождения мы от-
мечаем всегда с особым чув-
ством единения и искреннего 
счастья, — отметил художе-
ственный руководитель теа-
тра «Геликон-опера» Дмитрий 
Бертман. — Мы будем рады, 
если наша любовь станет бла-
гословением молодым се-
мьям! Союз двух сердец, рож-
денный на сцене нашего теа-
тра, обязательно будет счаст-
ливым! Я в это верю и пригла-
шаю к нам в «Геликон» найти 
свое счастье. 
Как рассказали молодожены 
Илья Милованов и Анастасия 
Фомина, они, узнав о возмож-
ности провести церемонию 
бракосочетания в стенах теа-
тра, поменяли дату регистра-
ции брака.
— Изначально мы планирова-
ли пожениться летом, но вы-
пал просто уникальный слу-

чай провести торжество на 
сцене театра, и мы не могли 
его упустить, — говорит Илья 
Милованов. — Конечно, при-
нятие такого решения не обо-
шлось без волнений, мы пони-
мали, что гостями праздника 
станут не только наши родные 
и друзья, но и артисты театра, 
и многочисленные зрители 
в зале. А летний день, на кото-
рый мы планировали свадьбу, 
для нашей семьи тоже станет 
праздничным. В этот день мы 
решили обвенчаться.
Теперь, добавляет Илья Мило-
ванов, в годовщину свадьбы 
они с супругой обязатель-
но будут посещать «Геликон-
оперу».
— Здесь родилась наша семья, 
и это место для нас с Анаста-
сией навсегда останется на-
шим личным адресом сча-
стья, — говорит он. 
Как отметил начальник орга-
низационно-аналитического 
отдела Управления ЗАГС Мо-
сквы Юрий Бутов, за пять лет 
работы проекта «Новые адре-
са счастья» на необычных пло-
щадках столицы было зареги-
стрировано более сорока 
восьми тысяч пар. 
— В Москве ежегодно женит-
ся более 80 тысяч пар, и каж-
дая из них может выбрать ин-
тересную и красивую лока-
цию для проведения реги-
страции брака, — сказал 
он. — Например, 12 мая будет 
проведена массовая единов-
ременная церемония брако-
сочетания на форуме-выстав-
ке «Россия». 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Свадьба стала частью 
театральной постановки
Впервые столич-
ные загсы про-
вели торжест-
венное бракосо-
четание на сцене 
театра «Геликон-
опера». «ВМ» по-
сетила празд-
ничное меро-
приятие.

торжество

10 апреля. Анастасия Фомина и Илья Милованов стали первой парой молодоженов, семейный 
союз которых зарегистрирован на сцене театра «Геликон-опера». Фото: Екатерина Алексеева

СВЕТЛАНА УХАНЕВА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ЗАГС МОСКВЫ
В рамках проекта «Новые 
адреса счастья» мы предо-
ставляем возможность заклю-
чить брак в уникальной обста-
новке в самых красивых ме-
стах столицы. Молодожены 
делают незабываемым 
не только свой день создания 
семьи, выбор локации вызы-
вает восторг и у гостей пары. 
Сейчас молодые все больше 
ориентируются на индивиду-
альность, и мы должны этому 
соответствовать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По словам организаторов 
форума, на его полях со-
стоялись встречи с турец-
кими инвесторами и пред-
ставителями государ-
ственных структур Турции 
и России и масштабная 
выставка передовых про-
дуктов и сервисов 
для бизнеса от россий-
ских и турецких произво-
дителей. К форуму присо-
единились более 50 экс-
пертов-спикеров 
и 500 участников. Им рас-
сказали все нюансы от-
крытия и ведения бизнеса 
в Турции: от юридических 
моментов до существую-
щих мер господдержки.

кстати
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Контролю строительства 
помогают новейшие технологии

Оригинальная го-
родская застройка 
давно стала одной 
из изюминок Мо-
сквы. Как и кто 
контролирует ход 
работ по их возве-
дению, в эксклю-
зивном интервью 
«Вечерней Москве» 
рассказал начальник управле-
ния по надзору за уникальны-
ми зданиями и сооружениями 
Мосгосстройнадзора Роман 
Панкратов (на фото).
Роман Сергеевич, давайте 
начнем с определений: что же 
такое уникальные здания 
и сооружения?
В Градостроительном кодексе 
есть определение такому по-
нятию: у уникальных зданий 
и сооружений должна быть хо-
тя бы одна из характеристик — 
высота более 100 метров, за-
глубление ниже уровня земли 
на 15 метров, консоль более 
20 метров или пролет свыше 
100 метров. Надзор за строи-
тельством таких объектов то-
же обладает рядом характер-
ных особенностей. Во-первых, 
стоит понимать, что на созда-
ние подобных сооружений 
требуется больше времени, 
а каждый проект индивидуа-
лен и не имеет аналогов. Во-
вторых, сложные проектные 
решения в будущем повлекут 
за собой определенный тип 
эксплуатации объекта. Имен-
но поэтому особое внимание 
уделяется мониторингу инже-
нерных сетей и конструкций. 
И в-третьих, важна работа са-

мих подрядчиков, заказчиков, 
проектировщиков, строите-
лей — они должны обладать 
серьезными компетенциями 
для того, чтобы взяться за та-
кое непростое дело. Необходи-
мо, чтобы введенный объект 
оказался построен по всем тре-
бованиям и нормам, был без-
опасным и надежным. 
Сколько сейчас в Москве 
строится уникальных зданий 
и сооружений?
Всего на карте города в работе 
91 подобный объект, имею-
щий на сегодня разрешение 
на строительство. Их совокуп-
ная площадь — порядка 
11,5 миллиона квадратных 
метров. Лидером по насыще-
нию такими зданиями мож-
но назвать запад столицы. 

А вот в Зеленогра-
де и Новой Москве 
подобных соору-
жений пока нет. 
За пределами Мо-
сковской кольце-
вой автодороги 
в перечне уникаль-
ных сооружений 
пока только один 
объект — офисное 

здание СберСити. Его внесли 
в соответствующий список по 
одному из критериев — заглу-
бленности сооружения более 
15 метров от уровня земли. 
Вы отметили, что в Западном 
административном округе Мо-
сквы много уникальных зда-
ний. Что они собой представ-
ляют?
Это высотные жилые дома 
и многофункциональные цен-
тры, спроектированные в ори-
гинальном стиле, а также 
один из самых крупных объек-
тов — Национальный косми-
ческий центр. 
Как формируется график 
проверок на строительстве 
уникальных зданий и соору-
жений?
Начинается все с извещения 
о начале строительно-мон-
тажных работ от заказчика. 
К этому документу приклады-
вается график производства 
работ. В соответствии с ним 
мы составляем индивидуаль-
ную программу проверок 
и начинаем отслеживать все 
этапы создания объекта. На-
пример, завершили на участ-
ке нулевой цикл — инспектор 
оценивает, как он прошел. 
Кстати, одно из отличий уни-

кальных объектов в том, что 
нулевой цикл у них может 
длиться гораздо дольше, чем 
у обычных сооружений. При-
чина тому — большая заглу-
бленность и сложная гидроге-
ология Москвы. На следую-
щем этапе ведется контроль 
за тем, как возвели монолит 
здания. Следим и за соответ-
ствием объекта проектной до-
кументации, и за использова-
нием материалов. После мо-
нолита проверяем качество 
фасадных работ, отделки и так 
далее — каждый важный этап 
работ мы «накрываем» свои-
ми проверками. Их даты из-
вестны заранее.
Роман Сергеевич, а ситуацию 
вокруг строящегося объекта 
инспекторы оценивают? 
Не только же само здание 
в фокусе внимания.
Как говорят, театр начинается 
с вешалки, так и строитель-
ная площадка начинается 
с ограждений по периметру. 
Ее внутреннее обустройство, 
культура производства и тех-
ника безопасности, все при-
меняемые материалы и строи-
тельные технологии, их соот-
ветствие проектным решени-
ям — каждая деталь важна. Но 
хочу подчеркнуть: надзор — 
это не только контроль, но 
и профилактика нарушений. 
Лучше предупредить, чем по-
том лечить — так говорят вра-
чи. И в надзоре так же можно 
сказать: чем штрафовать за 
допущенные нарушения, луч-
ше их не допустить. Наша 
цель — помочь застройщи-
кам, подрядчикам, 
заказчикам соз-
дать надежный, 
долговечный объ-
ект. Именно поэто-
му профилактиче-
ские визиты на 
стройплощадки — 
одна из важных 
мер в нашей рабо-
те. Приведу для на-
глядности цифры 
прошлого года: 
в рамках работы по 
предотвращению 
нарушений состоялось 
856 профмероприятий, было 
выдано 280 пре достережений, 
проведено 557 консультаций 
застройщиков и 19 профвизи-
тов. Применение таких ин-
струментов позволяет снизить 
их количество и в целом ад-

министративную нагрузку на 
бизнес. 
Как проверяются применяемые 
стройматериалы?
Инспектор в рамках выездной 
проверки на площадку при-
влекает сотрудников нашего 
подведомственного учрежде-
ния ГБУ «Центр экспертиз 
и исследований в строитель-
стве» (ГБУ ЦЭИИС). У экспер-
тов есть все необходимое обо-
рудование для проведения 

инструментальных исследо-
ваний размеров и габаритов 
конструкций объекта, его по-
жарной безопасности. Мате-
риалы подвергаются оценке 
с точки зрения прочностных 
характеристик, водопоглоще-
ния, износостойкости и мно-

жества других параметров. 
Кроме того, эксперты могут 
замерить уровни шума и излу-
чения, качества воздуха на 
объекте. Отдельно отмечу, 
что лаборатории сегодня — 
это оснащенные по последне-
му слову техники помещения. 
В арсенале экспертов — 
 георадары, сканеры, лазеры, 
тахеометры и множество дру-
гих инструментов, позволяю-
щих своим электронным «гла-
зом» заглянуть даже на боль-
шую глубину, на месте про-
верить ряд параметров. 
Безусловно, ряд исследований 
проводят специалисты в лабо-
раториях, после чего выдают 
заключения о соответствии 
и качестве используемых 
строймате риалов. На данный 
момент подведомственное ко-
митету ГБУ ЦЭИИС представ-
ляет собой один из крупней-
ших в России центров строи-
тельной экспертизы. Он не 
имеет аналогов ни по осна-
щенности оборудованием, 
ни по укомплектованности 
высококвалифицированными 
кадрами. Для подготовки 
 экспертных заключений ис-
пользуется 1200 единиц со-
временного высокоточного 
оборудования.

А инспекторы могут проверять 
материалы?
Инспекторы надзора могут 
запросить сертификаты и па-
спорта на применяемые мате-
риалы и оборудование. 
Какие самые сложные объекты 
в своей практике вы могли бы 
назвать?
В Москве много высотных зда-
ний, и для проверок они уже 
вполне привычны. А вот боль-
шое заглубление — особая 
история. Не всегда можно 
точно рассчитать, какие под-
земные реки, грунты и плыву-
ны могут встретиться на этапе 
строительства объекта. Еще 
одна сложная для проверки 
деталь — консоль сооруже-
ния. В качестве примера могу 
привести павильон «Атом» на 
ВДНХ. Вглубь здание уходит 
на четыре подземных этажа, 
имеет консоль длиной 53 ме-
тра, а еще — огромное сте-
клянное оснащение фасадов. 
По-своему сложными можно 
назвать спортивные сооруже-
ния — в первую очередь ста-
дионы. Сейчас на проверке 
у нас один из таких мощных 
объектов — комплекс «Олим-
пийский». Его создают по ме-
тоду top-down — строят 
сверху вниз, ставят распор-
ные стены, заглубляясь посте-
пенно.
В последние годы Москва 
сделала большую ставку 
на современные технологии, 
в том числе информационного 
моделирования. Как ТИМ по-
может системе надзора?
За технологиями информаци-
онного моделирования — бу-
дущее строительства. Они по-
могают избежать множества 
коллизий, например, при на-
ложении инженерных сетей. 
Просто представьте: один 
проектировщик составил 
план вентиляционных сетей, 
другой — электрических, тре-
тий — водных. Наложили три 
решения на один проект — 
а коммуникации пересе-
клись. Чтобы избежать подоб-
ных недоразумений, на по-
мощь как раз и приходят тех-
нологии информационного 
моделирования. Их внедре-
ние сейчас — в фокусе особо-
го внимания. Среди объектов 
в нашем надзоре уже были 
два, разработанных с приме-
нением ТИМ. И в ближайшем 
будущем их будет еще больше. 

Проверки проходят 
на всех объектах
С начала года в Москве сда-
ли 44 объекта капительного 
строительства. Их общая 
площадь превысила милли-
он квадратных метров. 

Помимо жилищного строи-
тельства, в столице быстрыми 
темпами возводятся объекты 
социального и промышленно-
го назначения для формиро-
вания комфортной городской 
среды и инфраструктуры. 
— Свыше 90 процентов вве-
денных на середину марта пло-
щадей — а это миллион ква-
дратных метров — построены 
за счет средств инвесторов. На 
поднадзорных объектах спе-
циалисты Мосгосстройнадзо-
ра провели 1560 консультаций 
для застройщиков и органи-
зовали 109 визитов в рамках 
профилактической работы, 
направленной на предотвра-
щение нарушения требова-
ний в строительной сфере, — 
рассказал министр прави-
тельства Москвы, начальник 
Главконтроля Евгений Дан-
чиков.
Примерно две трети от всего 
объема введенной недвижи-
мости приходится на жилье. 
За два месяца в городе сдано 
12 новостроек. Многие проек-
ты предполагают размещение 
коммерческой инфраструкту-
ры на первых этажах и в при-
строенных помещениях до-
мов. Это позволяет обеспечи-
вать москвичей магазинами, 
аптеками и другими необхо-
димыми сервисами, располо-
женными в шаговой доступ-
ности.
— Одновременно с жилищ-
ным строительством, как 
в уже сформированных квар-
талах, так и на новых террито-
риях, активно возводятся объ-
екты социальной инфра-
структуры. Так, в районе Хов-

рино сдан учебный корпус на 
500 мест, в Новофедоровском 
поселении введен детсад, 
а в Раменках — современный 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс, — сообщил 
председатель Мосгосстрой-
надзора Антон Слободчиков.
Согласно данным Мосгос-
стройнадзора, новыми объек-
тами пополнился столичный 
промышленный сектор: на-
пример, в районе Гольяново 
сдан цех лифтового завода, 
а в Новой Москве ввели в экс-
плуатацию восемь производ-
ственно-логистических кор-
пусов на территории «Внуко-
во Логистик» — одного из 
крупнейших индустриальных 
парков Европы.
В Москве продолжается раз-
витие всех видов инфра-
структуры. На каждом объек-
те организуют проверки 
с применением современно-
го оборудования. Проводят 
также комплекс лаборатор-
но-инструментальных иссле-
дований.

Страницу подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ edit@vm.ru

Столичные вла-
сти уделяют осо-
бое внимание 
развитию горо-
да и строитель-
ству знаковых 
объектов. Кон-
троль за ними — 
особая сфера от-
ветственности 
надзорных ор-
ганов. 

только у нас

Метрополитену — 
особое внимание

Московский метрополитен — это ви-
зитная карточка города, транспортная 
сеть, получающая свое развитие каж-
дый год и каждый день. Построенны-
ми в прошлом веке и создаваемыми 
сейчас станциями каждый день поль-
зуются миллионы пассажиров. Имен-
но поэтому каждый объект метропо-
литена должен быть надежным, рабо-
тать точно, как часы, без перебоев 

и изо дня в день. И специалисты Мосгоссройнадзора осо-
бое внимание уделяют контролю за тем, как создается 
транспортная инфраструктура, как строятся новые стан-
ции метро. 
Сегодня под надзором Комитета государственного строи-
тельного надзора Москвы находится 83 объекта метропо-
литена. Среди них — строящаяся Троицкая линия 
с 11 станциями на участке от «ЗИЛа» до «Коммунарки», 
новый участок Сокольнической ветки до станции «Пота-
пово», а также электродепо «Южное». 
Входят в этот список и объекты, возво-
димые в рамках уже действующих ли-
ний метро, — это дополнительные ве-
стибюли и переходы на станциях 
Большой кольцевой «Авиамоторная», 
«Электрозаводская», «Текстильщики» 
и «Рижская», а также станциях «Ях-
ромская» и «Физтех» Люблинско-Дми-
тровской линии.
В общей сложности с начала года ин-
спекторы Управления по контролю 
и надзору за объектами метрополите-
на провели 39 проверок и 265 профи-
лактических мероприятий, а спе-
циалисты подведомственного ГБУ 
«ЦЭИИС» выполнили 265 различных 
исследований.
Хочу подчеркнуть, что с самого начала 
работ инспекторы составляют индивидуальную програм-
му проверок каждого объекта. Плановые проверки про-
ходят примерно один раз в квартал. Так, если строитель-
ство длится три года, то, вероятнее всего, Мосгосстрой-
надзор проведет примерно 12 выездных проверок, но эта 
цифра может меняться в зависимости от каждой конкрет-
ной ситуации.
На каждом этапе работ проводятся разные виды исследо-
ваний и испытаний. Специалисты подведомственного 
Центра экспертиз ГБУ «ЦЭИИС» оценивают качество зем-
ляных работ, устройства оснований, монолитных и сбор-
ных железобетонных конструкций, монтажа металло-
конструкций, а также производства сварочных и изоля-
ционных работ. Сотрудники осуществляют радиацион-
ный контроль, отслеживают концентрацию вредных 
веществ в атмосферном воздухе и воздухе рабочей зоны, 
проводят огневые испытания строительных материалов, 
наблюдают за устройством тоннелей и сооружений ме-
трополитена. Часть исследований проводится непосред-
ственно на объекте, а для некоторых эксперты собирают 
образцы, которые анализируют в лаборатории.
На особом контроле комитета находится прокладка тон-
нелей метрополитена с помощью механизированных 
тоннелепроходческих комплексов. Зачастую объекты 
подземки строятся под уже существующей городской за-
стройкой и вблизи действующих станций или тоннелей. 
Поэтому инспекторы ведут постоянный мониторинг со-
стояния зданий и сооружений в зоне проводимых работ. 

АНТОН 
СИДЯЕВ
НАЧАЛЬНИК 
УПРАВЛЕНИЯ 
ПОКОНТРОЛЮ
И НАДЗОРУ 
ЗАОБЪЕКТАМИ 
МЕТРОПОЛИТЕНА 
МОСГОССТРОЙ
НАДЗОРА

мнение

Важная часть работы правительства Москвы — государственный контроль и надзор. Городские органы власти занимаются 45 видами контроля (надзора): 
от соблюдения обязательных требований к использованию земельных участков до выявления нарушений в регулировании цен на лекарства. Незаметная 
для большинства граждан, эта деятельность играет огромную роль в обеспечении нормальной жизни города. Как и за чем следят специалисты, выясняла «ВМ».

Инспекторы проводят 
контрольно-надзорные 
мероприятия еще до на-
чала строительно-мон-
тажных работ. В первую 
очередь проверяют стро-
ительный участок на соот-
ветствие градостроитель-
ному плану и проектной 
документации. Также со-
трудники Мосгосстрой-
надзора проверяют все 
коммуникации в здании, 
проводят комплексные 
испытания систем опове-
щения, вентиляции и во-
допровода. 

кстати

В арсенале 
экспертов — 
сканеры, лазеры, 
георадары и другое 
оборудование

Мосгосстройнадзор — орган исполнительной власти горо-
да, осуществляющий государственный строительный над-
зор, выдачу разрешений на строительство и на ввод объек-
тов в эксплуатацию при строительстве, реконструкцию объ-
ектов капитального строительства, региональный надзор 
в области долевого строительства многоквартирных домов 
и (или) иных объектов недвижимости в столице, региональ-
ный госконтроль (надзор) за деятельностью жилищно-
строительных кооперативов, связанной с привлечением 
средств членов кооперативов.

справка

18 октября 2023 года. Инспектор Управления надзора по ТиНАО Константин Терентьев осматривает строящийся объект и проверяет толщину бетонной конструкции

По итогам 2023 года в Москве ввели в эксплуатацию
22 уникальных объекта. Всего под надзором Мосгос-
стройнадзора находилось строительство 98 подобных 
объектов площадью 11,3 миллиона квадратных метров. 
В общей сложности за 2023 год инспекторы Управления 
по надзору за уникальными зданиями и сооружениями 
организовали 403 выездные проверки, по результатам 
которых было выявлено 710 нарушений, выдано 
258 предписаний и оформлено 558 протоколов.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Посетители центра 
вышли на субботник
Вчера в Едином центре под-
держки участников специ-
альной военной операции 
и членов их семей прошел 
субботник. Убирать про-
странство центра и прилега-
ющую территорию помогали 
ветераны СВО. 

Традиционно апрель в Мо-
скве — месяц наведения чи-
стоты. Город убирают не толь-
ко коммунальные службы: 
трудовые коллективы приво-
дят в порядок территории 
своих предприятий, актив-
ные граждане выходят на суб-
ботники.
Субботник в Едином центре 
было решено проводить в по-
недельник — в официальный 
выходной, когда нет посети-
телей.
— Территория центра огром-
на, поэтому мы разбили зада-
чи на два понедельника, — 
рассказывает Анна, замести-
тель директора Единого цен-
тра поддержки. — 8 апреля  мы 
привели в порядок первый 
корпус, все общедоступные 
пространства и рабочие ме-
ста. Сегодня большой коман-
дой убрали второй корпус, он 
же — мужской клуб.
Вместе с сотрудниками Еди-
ного центра поддержки 
в уборке поучаствовали вете-
раны СВО и члены их семей.
— Протерли тренажеры, спор-
тивный инвентарь и оборудо-
вание в мастерской, убрались 

в бильярдной и в музыкаль-
ной студии. За пару часов все 
вместе мы справились с боль-
шим объемом работы, а после 
завершили субботник мини-
пикником в зоне барбекю, — 
добавила Анна.
Один из участников СВО, при-
шедших помочь с уборкой, 
Николай. Зал он убирал осо-
бенно тщательно, ведь сам ре-
гулярно здесь занимается.
— Инструкторы в зале — тре-
неры адаптивной физкульту-
ры. Я раньше много занимал-
ся самостоятельно, но когда 
стал тренироваться здесь, то 
понял, насколько все ина-
че, — говорит Николай. — 
Мне дают много полезной ин-
формации, постоянно что-то 
поясняют, как скорее восста-
новиться и не навредить себе.
Николай положительно отме-
чает работу центра в целом, 
говорит, здесь есть специали-
сты буквально по всем профи-
лям: и юристы, и психологи, 
и специалисты по реабилита-
ции, есть даже инструктор по 
бильярду.
Единый центр поддержки 
участников СВО и членов их 
семей расположен по адресу: 
Береговой проезд, дом 8, стро-
ение 2. Все интересующие во-
просы можно задать по теле-
фону (495) 870-55-45 со втор-
ника по воскресенье с 9:00 до 
21:00.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

15 апреля. Участник СВО Григорий во время субботника 
помогает убирать тренажерный зал в Едином центре 
поддержки. Фото: Екатерина Алексеева

Помощь своим оказывают 
неравнодушные жители округа 
Жители Северного админи-
стративного округа регуляр-
но отправляют на фронт гу-
манитарную помощь своим 
землякам. Основная дея-
тельность волонтеров — 
изготовление блиндажных 
свечей.

Свою волонтерскую деятель-
ность жители САО начали бо-
лее года назад. Инициатора-
ми идеи выступили Елена Вол-
кова из Коптева и Михаил 
Литвишко из Сокола.
— Мы предложили местным 
заняться изготовлением 
блиндажных свечей, — рас-
сказывает Елена. — Тогда от-
кликнулись несколько чело-
век. На работе у Михаила есть 
пищеблок, где всегда остают-
ся пустые банки. Их мы и ис-
пользуем. Картонными ко-
робками щедро делятся с на-
ми местные магазины. Кроме 
того, со временем жители ста-
ли приносить мне жестяные 
банки в большом количестве.
Михаил организовал сбор 
средств на парафин — един-
ственное, что волонтерам 
приходится закупать допол-
нительно для свечей. Позже 
стали присоединяться люди, 

которые передают необходи-
мые бойцам вещи: нижнее 
белье, влажные салфетки 
и продукты к чаю.
— Жители вяжут теплую 
одежду: сейчас, например, со-
бираем партию шарфов-гор-
ловин. Кроме того, докупаем 
простые медикаменты, вроде 
перекиси водорода, бинтов, 
обезболивающих и грелок. 
Собираем аккумуляторы для 
саперов. Отвозит парням гу-
манитарную помощь житель-
ница САО, у которой муж на 
фронте, — отмечает Волкова.
Кроме того, жены и матери 
передают соленья и варенья, 
которые волонтеры раскла-
дывают по маленьким банкам 
для более удобной транспор-
тировки.
— Недавно мы начали помо-
гать госпиталю Бурденко. Пе-
редаем им полезные смеси из 
орехов и сухофруктов для вос-
становления раненых бой-
цов, — рассказывает Елена.
По словам Волковой, среди 
бойцов очень ценятся кало-
рийные шоколадные батон-
чики. У женщины уже вошло 
в привычку брать в магазине 
что-то бойцам, чтобы потом 
отправить вместе со свечами.

В САО живет пенсионерка, ко-
торая родилась в Мариуполе. 
Она передает волонтерам хо-
рошие термоноски.
— Она просилась поехать на 
родину. Говорила, что душа 
болит за родной город, — 
вспоминает Елена. — Но до-
рога туда очень утомитель-
ная, поэтому волонтеры ей 
отказали, но обещали, что все 
передадут в сохранности.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

МИХАИЛ ЛИТВИШКО
ОРГАНИЗАТОР СБОРА ГУМАНИТАРНОЙ 
ПОМОЩИ В САО
Отправлять гуманитарную 
помощь важно, чтобы парни 
не чувствовали себя брошен-
ными, словно их отправили 
воевать и забыли про них. 
У меня самого сын сейчас 
на фронте. Особенно важно, 
что гуманитарную помощь со-
бирают многие жители наше-
го округа: они сплачиваются 
ради единой цели — это очень 
здорово! Нас окружают нерав-
нодушные люди. У многих 
кто-то из родственников 
и близких сейчас на фронте.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лето 2023 года. Организаторы сбора гуманитарной помощи в САО Михаил Литвишко 
и Елена Волкова готовят груз к отправке на фронт

Шеф-регион восстанавливает десятки 
километров енакиевских дорог
В городском округе Енакие-
во Донецкой Народной Ре-
спублики продолжают ак-
тивно ремонтировать дороги. 
Спецкор «ВМ» узнал, какими 
темпами проходит их восста-
новление.

Специалисты Ленинградской 
области, шефа-региона горо-
да Енакиево, активно гото-
вятся к замене дорожного по-
лотна по улице Коммунисти-
ческая, говорит корреспон-
денту «ВМ» заместитель 
главы администрации город-
ского округа Енакиево Сергей 
Божик. 
— Эта дорога связывает центр 
города с населенными пун-
ктами Софиевка и Карло-
Марксово, — отмечает Сергей 
Божик. — Она имеет доволь-
но серьезное значение для 
местных жителей, потому что 
здесь ходит маршрутный ав-
тобус. Более того, на этой ма-
гистрали находится противо-
туберкулезный диспансер. 

На данный момент специали-
сты занимаются фрезерова-
нием пути, а именно удалени-
ем части старой поверхности 
асфальтированного участка, 
отмечает сотрудник город-
ской администрации.
— Это пока подготовитель-
ные работы, — уточняет Сер-
гей Божик. — Асфальтирова-
ние пути с полной заменой 
бордюрного камня начнется 
уже в 20-х числах этого меся-
ца. Думаю, что к 9 мая мы ее 
полностью восстановим, ведь 
специалисты работают до-
вольно оперативно.
Заместитель главы админи-
страции городского округа 
Енакиево Сергей Божик рас-
сказал, что в этом году шеф- 
регион активно займется ре-
монтом дорог в поселке Кар-
ло-Марксово.
— А еще представители из Ле-
нинградской области запла-
нировали ремонт дорог про-
тяженность 24 километра, 
которые соединяют город 

Енакиево с населенными пун-
ктами Еленовка, Алексан-
дровское, Булавинское и Оль-
ховатка, — сообщает он. — 
Особенно нас беспокоит вос-
становление пути, который 
связывает городской округ 
с Ольховаткой. Это самый от-
даленный от Енакиева насе-
ленный пункт, где работает 
немало наших горожан.
Кроме того, специалисты про-
должают восстанавливать 
трамвайно-троллейбусное 
управление города: уже по-
строили ангар, а в здании де-
по продолжают работы по 
внутренней отделке. Также 
представители Ленинград-
ской области направили и за-
контрактовали работы по вос-
становлению лицея и созда-
нию Многофункционального 
центра. Примечательно, что 
план восстановления города 
Енакиево разработан шефом-
регионом до 2028 года.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

новости спецоперации

Уничтожили технику
Наши войска впервые унич-
тожили в ходе СВО украин-
скую станцию радиоэлек-
тронной борьбы «Хмара». 
Об этом заявили в МО РФ. 
— В ходе контрбатарейной 
борьбы поражены: 155-мил-
лиметровая самоходная 
артиллерийская установка 
М109 Paladin производства 
США, 152-миллиметровая 
самоходная артиллерий-
ская установка «Акация», 
122-миллиметровая само-
ходная артиллерийская 
установка «Гвоздика», три 
122-миллиметровых гауби-
цы Д-30, 105-миллиметро-
вая гаубица М102 производ-
ства США, а также станция 
радиоэлектронной борьбы 
«Хмара», — рассказали 
в Минобороны. 
Также в ведомстве отмети-
ли, что на донецком направ-
лении подразделения Юж-
ной группировки войск за-
няли более выгодные рубе-
жи и нанесли огневое 

поражение живой силе 
и технике врага. 
■
Нашли тайник
Военнослужащие Росгвар-
дии обнаружили тайники 
с боеприпасами ВСУ в Запо-
рожской и Херсонской обла-
стях, один из них находился 
на заброшенной ферме. 
Об этом сообщили в пресс-
службе Росгвардии.
— В ходе спецмероприятий 
в Херсонской и Запорож-
ской областях росгвардей-
цы обнаружили схроны 
с боеприпасами. Они прове-
ли блокирование и обследо-
вание одного из населенных 
пунктов. В результате на за-
брошенной ферме, в кустар-
никах и оврагах найдены 
схроны с боеприпасами. 
Среди найденного — мины, 
ручная граната Ф-1, более 
50 выстрелов для гранато-
мета, в том числе приготов-
ленные для сброса с БПЛА, 
почти 800 штук боеприпасов 
различного калибра, а так-

же полевая форма ВСУ, — 
отметили в ведомстве. — 
В ходе поисковых меропри-
ятий в других населенных 
пунктах силами росгвардей-
цев во взаимодействии 
с ФСБ обнаружены схроны, 
в которых находились 
ПЗРК «Игла», РПО «Шмель», 
гранты, патроны, электро-
детонатор и 9 килограммов 
тротила.
■
Противник несет потери
Первая линия обороны в Ча-
совом Яре удерживается си-
лами недавно мобилизован-
ных граждан Украины. 
Об этом вчера сообщил 
советник главы ДНР Игорь 
Кимаковский. 
— При этом командиры раз-
ных уровней ушли с передне-
го края, на некоторых участ-
ках координация идет в ре-
жиме удаленки, — сказал 
Кимаковский. — При этом 
украинская группировка 
в Часовом Яре ежедневно 
несет большие потери.

Пулеметчик — огневая мощь 
штурмовиков

Андрей «Шахтер» из Луган-
ской Народной Республики 
(ЛНР) — многодетный отец.
— У меня пятеро детей; один 
из них — мальчик, который 
находится под опекой, — 
уточняет боец.
Как примерный семьянин, лу-
ганчанин был готов на все, 
чтобы его жена и дети не зна-
ли нужды.
— После срочной службы 
в Советской армии отправил-
ся работать в шахту, — расска-
зывает доброволец. — А куда 
еще? Особенно после распада 
СССР.
Трудился на «копанках» — 
других источников заработка 
тогда не было, признается 
уроженец ЛНР.
— Не гнушался «черной» ра-
боты. Понимал, что за моей 
спиной — жена и дети, кото-
рых нужно обеспечивать, — 
делится воспоминаниями 

мужчина. — В итоге прорабо-
тал так 12 лет, а потом... А по-
том просто перестали пла-
тить: сначала кормили «за-
втраками», а вскоре и скры-
вать перестали, что нечем 
платить, поэтому я тогда рас-
прощался с ними.
Андрей не сидел без работы: 
начал работать «вахтой» в Мо-
скве. Конечно, было тяжело, 
признается мужчина.
— Особенно из-за разлуки 
с женой и детьми, — продол-
жает говорить доброволец. — 
Но другого выхода не было: 
ради благополучия близких 
всегда приходится чем-то 
жертвовать. Правду говорят, 
жизнь прожить — не поле пе-
рейти. Мне уже 50 лет, я в этом 
не раз убедился, поверьте.
Когда экономическая ситуа-
ция улучшилась, мужчина 
продолжил работать в ЛНР по 
специальности.
— В 2014 году, когда началась 
война на Донбассе, стал со-
вмещать работу в шахте с по-
мощью ополченцам, — вспо-
минает мужчина. — Как это 
было? Да просто: в будние дни 
шел на работу, а в выход-
ные — на блокпост.
В феврале 2022 года объявили 
специальную военную опера-
цию, а в декабре того же года 
его старшему сыну исполни-
лось 18 лет.
— Ко мне подошел сын и ска-
зал: «Бать, я иду подписывать 
контракт», — передает его 
слова «Шахтер». — Конечно, 
мне было за него тревожно, но 
я с гордостью принял его ре-
шение отправиться на защиту 
Отечества.
Контракт на военную службу 
он подписал в январе 2023-го, 
а летом того же года на фронт 
отправился и второй сын, рас-
сказывает житель ЛНР.

— Несмотря на возраст, я ре-
шил последовать примеру де-
тей и отправиться на передо-
вую, — сообщает он. — Прие-
хал в Единый пункт отбора на 
военную службу по контрак-
ту, который находится в Мо-
скве, успешно прошел медко-
миссию и подписал документ. 
Сначала отправился на поли-
гон в Ростовскую область, где 
проходил подготовку, а после 
этого — в ряды 1-й отдельной 
гвардейской мотострелковой 
бригады.
В ходе проведения спецопера-
ции доброволец выполнял бо-

евые задачи в небольшом на-
селенном пункте Опытное в 
трех километрах юго-запад-
нее Авдеевки.
— Детали, конечно, не вспом-
ню... Ну, как это было? Зашли 
в окоп, и начался бой. Так как 
я был пулеметчиком, зани-
мался прикрытием товари-
щей во время сражения, — 
вспоминает доброволец с по-
зывным «Шахтер». — Боевые 
задачи в Опытном выполнили 
успешно, но «трехсотые», ко-
нечно, были.
Еще боец принимал участие 
в штурме поселка Тоненькое.

— Конечно, я видел украин-
ских солдат, которых наши 
бойцы взяли в плен, но пого-
ворить с ними не удалось, — 
рассказывает он. — Я просто 
спросил у одного из них: «По-
украински понимаешь?» А он 
гривой машет: «Нет, не пони-
маю». Что он еще может отве-
тить? Если честно, то даже не 
понимаю, о чем с подобными 
ему можно говорить, они же 
все равно по-хорошему ниче-
го не расскажут. Никому точ-
но не известно, что у них в го-
лове. Я-то знаю, за что и про-
тив кого сражаюсь. А они... 

Поселок Тоненькое 
на Авдеевском направле-
нии наши войска взяли 
20 марта 2024 года. 
Он расположен в пригоро-
де Авдеевки, на ключевой 
дороге, по которой снаб-
жалась донбасская груп-
пировка ВСУ. Там находи-
лись артиллерийские рас-
четы, обстреливающие 
центр Донецка.

кстати

11 апреля. Доброволец 1-й отдельной гвардейской мотострелковой бригады 1-го армейского корпуса Южной группировки войск 
с позывным «Шахтер» в пункте временной дислокации. Фото: Александр Зосимов 

От нашего 
специального 
корреспондента

Спецкор «ВМ» 
Александр 
Зосимов про-
должает работу 
на Донбассе. 
Он встретился 
с добровольцем 
из 1-й отдельной 
гвардейской мо-
тострелковой 
бригады 1-го ар-
мейского корпу-
са Южной груп-
пировки войск 
с позывным 
«Шахтер».

Сорвал планы врага
Рядовой Роман Афана-
сьев (1) выполнял задачи 
по подавлению и уничтоже-
нию огневых средств, жи-
вой силы и техники украин-
ских националистов. На од-
ном из важных направлений 
противник со сре доточил 
танки, бронированную тех-
нику и большое количество 
личного состава, а затем 
предпринял попытку про-
рыва обороны подразделе-
ний российских войск. 
Однако разведчики ВС РФ 
своевременно обнаружили 
сосредоточение сил про-
тивника, который готовил-
ся к дальнейшему наступ-
лению. 
Командир разведыватель-
ного отряда незамедли-
тельно передал координаты 
обнаруженной цели на по-
зицию рядового Афанасье-
ва. Роман оперативно навел 
боевую машину на цель 
и пуском ракет нанес огне-
вое поражение украинским 
националистам. 

В результате огневого по-
ражения были уничтожены 
пять единиц бронетехники 
ВСУ и до 30 украинских бо-
евиков. Противник понес 
тяжелые потери и был вы-
нужден отступить. 
Благодаря точным расче-
там и оперативному откры-
тию огня рядовой Роман 
Афанасьев сорвал планы 
противника и сохранил 
жизни личного состава 
подразделений ВС РФ.

Спасла раненых бойцов
Старший сержант Наталья 
Алексеева (2) занимается 
медицинским обеспечени-
ем военнослужащих мото-
стрелкового подразделе-
ния. В ходе наступления 
российские мотострелки 
попали под артиллерий-
ский обстрел со стороны 
ВСУ. Рискуя своей жизнью, 
несмотря на разрывы мин 
и снарядов в непосред-
ственной близости от себя, 
Наталья вынесла из-под 
вражеского огня двоих 
российских военнослужа-
щих. Боевые товарищи по-
лучили ранения различной 
степени тяжести. Старший 
сержант Алексеева оказала 
им первую помощь и орга-
низовала эвакуацию в ме-
дицинский пункт. 
В Министерстве обороны 
России добавили, что 
Алексеева неоднократно 
оказывала медпомощь ра-
неным солдатам на поле 
боя, благодаря чему мно-
гие военнослужащие оста-
вались в строю и продол-
жали боевые действия.
Благодаря смелости и про-
фессионализму старшего 
сержанта Натальи Алексее-
вой удалось сохранить 
жизни российских воен-
нослужащих и обеспечить 
выполнение боевых задач 
подразделением.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Костюмы покажут национальную самобытность

Упорный труд и ощущение полета: студенты покоряют арены

В юбилейном году организа-
торы конкурса добавили но-
вую номинацию — вокаль-
ный конкурс «Колыбельная 
песня на родном языке».
— Наша задача показать все-
му миру самобытность и мно-
гонациональность народов 
России, — рассказал корре-
спонденту «Вечерней Мо-
сквы» председатель организа-
ционного комитета междуна-
родного фотоконкурса «Мама 
и дети в национальных костю-
мах» Марат Шакирзянов.
Как он отметил, возрастных 
ограничений по участию нет. 
Организаторы, наоборот, ра-
ды привлечь к участию в кон-
курсе как можно больше все-
возможных возрастных кате-

горий. К участию в проекте 
привлекаются не только ма-
мы и дети, но и папы, бабуш-
ки, дедушки и другие члены 
семьи.
— Каждый год в оргкомитет 
приходит по несколько тысяч 
заявок на уча-
стие, — дополнил 
Марат.
По его словам, 
в этом году конкурс 
получил поддерж-
ку в виде эгиды 
ЮНЕСКО, а также 
Федерального агентства по де-
лам национальностей и Ми-
нистерства культуры России.
— На сегодняшний день из 
различных уголков страны 
поступило более двух тысяч 

заявок на участие в фотокон-
курсе, — дополнил Марат Ша-
кирзянов. 
Для того чтобы принять уча-
стие, необходимо сделать сни-
мок в национальном костюме 
своего региона. Локацией мо-

жет быть что угод-
но — лес, неболь-
шой стог сена, да-
же обычный дере-
вянный стол, на 
котором будут рас-
ставлены нацио-
нальные блюда. 

Главное, чтобы кадр получил-
ся атмосферным.
— Мы получаем очень много 
фотографий из различных де-
ревень и поселков. На некото-
рых снимках иногда видим 

большое количество человек. 
И нас очень радует то, что лю-
ди в любом возрасте готовы 
принимать участие в таких 
важных проектах, рассказы-
вая историю своей семьи по-
средством сделанных ка-
дров, — дополнил Марат.
Среди победителей прошлых 
лет были жители Мордовии, 
Республики Узбекистан, Мо-
сквы. А свои народные костю-
мы показали такие малочис-
ленные народы, как саами 
и ненцы. Одним из самых 
уникальных нарядов прошед-
ших лет стало национальное 
платье народов Карелии. 
А новая музыкальная номи-
нация поможет наглядно про-
демонстрировать культурное 

своеобразие и богатство на-
родов через песни, фольклор 
и поэзию.
— Заявки принимаются до 
1 сентября, а одним из офици-
альных организаторов стала 
российская общественная ор-
ганизация «Интернациональ-
ный союз женщин». Мы ока-
зываем содействие в сохране-
нии национальной идентич-
ности, культур и традиций 
народов России в условиях 
набирающей темпы глобали-
зации социума, — дополнил 
Шакирзянов.
Победителей в номинациях 
планируют объявить до 25 сен-
тября.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Тренировка студентов третье-
го курса циркового государ-
ственного училища имени 
Михаила Николаевича Румян-
цева напоминает настоящее 
представление. В одном зале 
ребята одновременно отраба-
тывают разные акробатиче-
ские элементы. Кто-то подни-
мается на вертикально по-
ставленную бочку и, выста-
вив на нее цилиндр и доску, 
балансирует на конструкции. 
Кто-то висит на кольцах и де-
лает стойку махом, а один 
из студентов — эквилибрист 
Степан Волобоев, ловко вста-
ет в стойку на руках. Казалось 
бы, не такая уж и невыполни-
мая задача, но молодой чело-
век выполняет этот трюк на 
ненатянутом металлическом 
шнуре. На профессиональном 
языке такая конструкция на-
зывается свободная проволо-
ка. По словам юно-
ши, в таком жанре 
работает очень 
мало артистов, так 
как он — очень 
сложный. 
— С третьего клас-
са я ходил в цирко-
вую студию в сво-
ем родном городе Чита. Был 
акробатом. А в восьмом клас-
се занялся эквилибристикой 
на свободной проволоке и по-
том поступил в цирковое учи-
лище в Москве, — рассказыва-
ет о своем пути Степан Воло-
боев. — В училище мне очень 
нравится рабочая атмосфера, 
когда погружаешься в про-
цесс тренировки. Весь день ты 
репетируешь, жонглируешь, 
тянешься, прыгаешь, кача-
ешься, стоишь на проволоке, 
отрабатываешь актерское ма-
стерство. Это тяжело. Но 
очень интересно.
Преподаватель по акробатике 
и свободной проволоке Ман-
вел Киракосян объясняет, что 
не каждый артист способен 
выполнять трюки на таком 
реквизите.
— Наши воспитанники не 
только ходят по проволоке, но 
и выполняют на ней различ-
ные элементы. Например, 

стойки на руках и жонглиро-
вание шестью-семью предме-
тами. У артиста-эквилибри-
ста должен быть очень хоро-
ший баланс от природы. У че-
ловека он или есть, или 
отсутствует. В последнем слу-
чае — работать бесполезно. 
Также каждый артист цирка 
должен иметь хорошую рас-
тяжку и мышечную силу, — 
рассказывает корреспонденту 
«ВМ» Манвел Киракосян. 
На первом курсе студенты 
обычно изучают все жанры, 
а вот со второго «разделяют-
ся» по классам. Часто в опре-
деленный жанр учеников при-
глашают преподаватели, если 
видят в артисте потенциал. 
Например, студенток выпуск-
ного курса Варвару Князеву 
и Марию Родионову так когда-
то распределили в воздушную 
гимнастику. Лариса Страдом-

скене, преподава-
тель по ручному 
эквилибру и гим-
настике, отмечает, 
что девочек выбра-
ли в это направле-
ние не только из-за 
способностей, но 
также по типажу. 

— Ребятам, которые не могут 
понять, куда им пойти даль-
ше, мы может посоветовать 
направление. Обязательно 
смотрим на фактуру артиста. 
Например, если девушка не-
высокого роста, ей лучше ид-
ти в эквилибр — выполнять 
различные стойки на руках 
и на голове. Потому что, 
к примеру, та же гимнастика 
предполагает высокий, краси-
вый рост и длинные ноги. Как 
раз такие визуальные данные 
есть у нашего дуэта воздуш-
ных гимнасток — Варвары 
и Марии, — объясняет детали 
Лариса Страдомскене. — Все 
ребята очень много трениру-
ются. Кто-то даже почти жи-
вет на площадке. Сначала 
у них одна репетиция, потом 
вторая, потом хореография… 
Девочки еще и качаются. Они 
работают не только на снаря-
де-кольце, но и на петлях, рем-
нях, полотнах. 

Преподаватель также расска-
зала, что дуэт уже зовут рабо-
тать на разные площадки, с ко-
торыми сотрудничает цирко-
вое училище имени Михаила 
Николаевича Румянцева. 
Сами студентки планируют 
связать свою дальнейшую 
жизнь с цирком. Сейчас они, 
как и другие артисты учили-
ща, готовят выпускной номер 
и часами кружатся под купо-
лом цирка, отрабатывая каж-
дый элемент.
Многие из артистов приходят 
работать в цирк, продолжая 
свою семейную династию. 
Анжелика Кальницкая — 
акробатка, выполняющая 

трюки на батуте. Девушка ис-
пользует двойные, темповые 
и другие сложные сальто. Пе-
ред тем как начать изучать 
трюк, Анжелика всегда на-
крывает батут матами, чтобы 
в случае чего было безопаснее 
падать. 
— У меня родители — артисты 
цирка. Раньше я хотела посту-
пить на профессиональную 
хореографию или акробатику, 
но мама предложила совме-
стить это здесь, в цирковом 
училище. До этого я професси-
онально занималась в разных 
подготовительных школах, — 
вспоминает Кальницкая. — 
У меня, конечно же, есть про-

фессиональная мечта. Хочу 
стать артистом Цирка дю Со-
лей и вместе с коллективом 
объездить разные места, путе-
шествовать по миру, общаться 
с людьми, дарить им радость. 
И даже несмотря на то что все 
эти переезды, жизнь в вагон-
чике и какие-то мелкие неу-
добства могут показаться 
кому-то плохой перспективой, 
я вижу в этом романтику. 
Анжелика Кальницкая также 
отмечает, что она больше все-
го любит ощущение полета, 
которое возникает во время 
выполнения трюков.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
e.suvorova@vmdaily.ru

Внимание, пернатые! На вас устраивают фотоохоту
Александр Колбасов — фото-
граф необычный. Казалось 
бы, что сложного снять птич-
ку в городе или в лесу? Многие 
думают, что достаточно наве-
сти на нее фотоаппарат по-
мощнее, и дело с концом. 
Но для Александра съемка 
птиц — это настоящая фотоо-
хота. Для нее у мужчины есть 
все: хорошее «фоторужье», 
специальный маскировоч-
ный костюм «Лешего», в кото-
ром пернатые точно не разбе-
рут, кто перед ними, и даже 
плавучий скрадок — свое-
образная палатка, находясь 
в которой можно незаметно 
снимать птиц на воде. И это 
лишь малая часть всего необ-
ходимого. 
— Но самое главное — за всю 
свою жизнь я накопил немало 
знаний о птицах, их привыч-
ках и повадках. Без этого 
сложно сделать хороший 
кадр, — говорит Александр. 
Но и этого для хорошей фото-
охоты недостаточно. Не менее 
важно терпение. То самое, ко-
торое поможет выдержать 
все: холод, непогоду, экстре-
мальные условия. И все ради 
пары-тройки кадров. 
— Вот, например, решил 
я как-то снять тетеревов поу-
тру. Пришел на место, заранее 
запримеченное, поставил па-

латку и сижу, отслеживаю, 
жду, когда именно сюда при-
летят птички, — рассказывает 
Александр Колбасов. 
На часах — три утра. Что в го-
лове у этих птиц, непонятно. 
Температура на улице... да 
в любое время года в три 
утра — зуб на зуб не попадает. 
А фотограф, спрятавшись 
в палатке, даже пройтись не 
может — рискует спугнуть 
удачу. В такой момент у него 

одна задача — 
ждать... 
— Но стоит птицам 
появиться, и все, 
мир меняется! — 
говорит Алек-
сандр. — О холоде 
тут же забываешь. В такой мо-
мент уже не до мыслей о ком-
форте. Ты, кажется, наоборот, 
разогреваешься. Может 
в какой-то момент даже жар-
ко стать. 

А происходящее — 
ну в точности пере-
дача «В мире жи-
вотных». Только 
идет она не по те-
левизору, а прямо 
перед тобой: наяву 

и без озвучки Николая Дроз-
дова. Ради такого стоит по-
мерзнуть. 
Вот и сейчас, находясь на пен-
сии, Александр не упускает 
возможности поснимать 

птиц. Раз за разом отправля-
ется на очередную «охоту», 
чтобы объектив своим харак-
терным щелчком вновь «под-
стрелил» пернатую красоту. 
Снимки Александр Колбасов 
выкладывает в соцсети, найдя 
своих поклонников, которым 
старается почаще напоми-
нать, как хороша наша приро-
да. Давайте беречь ее вместе. 
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

Июль 2023 года. Фотограф из Троицка Александр Колбасов выслеживает пернатых, чтобы 
запечатлеть их на снимке
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Житель Троицка фотограф и журналист Александр Колбасов на протяжении полувека фотографирует птиц. В его архиве 
несколько тысяч снимков пернатых из разных уголков нашей страны. В том числе и редких.

В Москве до 1 сентября проходит прием работ на V юбилейный международный фотоконкурс «Мама и дети 
в национальных костюмах». Вчера «ВМ» узнала у организаторов, как проходит сбор заявок.

20 апреля отмечается Международный день цирка. Корреспондент «ВМ» побывала за кулисами циркового училища, пообщались с будущими 
артистами и узнала детали сложной профессии.

10 апреля. Студентки четвертого курса училища циркового и эстрадного искусства им. М. Н. Румянцева, воздушные гимнастки 
Варвара Князева (слева) и Мария Родионова репетируют выпускной номер. Фото: Анатолий Цымбалюк

Государственное учили-
ще циркового и эстрадно-
го искусства названо 
в честь советского артиста 
цирка, выступающего 
в жанре клоунады, и ки-
ноактера Михаила Нико-
лаевича Румянцева. Он 
также известен под псев-
донимом Карандаш. А ку-
миром Румянцева был 
знаменитый актер Чарли 
Чаплин. Им Карандаш 
и вдохновлялся.

кстати

Без идеи не создать 
хорошее украшение

Маруся занимается дизайном 
более 20 лет. Раньше у нее бы-
ла небольшая сеть подароч-
ных магазинов. Она приду-
мывала разные декорации 
и интересные вещи, которы-
ми можно было украсить, на-
пример, коробку или сам по-
дарок.
— Этот опыт лег в основу мое-
го личного проекта ювелир-
ных украшений. Над ним я ра-
ботаю около пяти лет, — рас-
сказывает Маруся.
Ей очень нравится придумы-
вать что-то новое, поэтому 
слово «вдохновение» Вдови-
ченко не очень 
близко.
— Идеи можно 
найти абсолютно 
везде и в любой 
момент. Я чув-
ствую себя не 
столько художни-
ком или дизайне-
ром, сколько автором. Тем 
человеком, который двигает 
весь проект от начала и до 
конца, а не выполняет только 
одну его часть, — отмечает 
она.
Маруся работает практически 
со всеми материалами: зави-
сит от того, что нужно для во-
площения ее идеи. Чаще всего 
она создает украшения из ме-
талла. Иногда — из дерева. 
В последнее время регулярно 
работает с камнями.
— Сейчас работаю над серией 
колец-окон и брошек-картин, 
где все виды и пейзажи — срез 
натуральных камней. Ведь 
всю красоту творит природа: 
мне остается стать ее соавто-
ром, — улыбается Маруся.
Сначала Вдовиченко приду-
мывает идею украшения. По-
том находит образ, в котором 
может ее воплотить.
— Очень часто в ювелирных 
украшениях заложено 80 про-
центов мастерства исполне-
ния изделия и только 20 про-
центов какого-то замысла. 
Я хочу, чтобы в моих работах 
все было наоборот. Считаю, 
что самое ценное — это красо-
та мысли и идеи. А визуальная 

составляющая — это лишь 
возможность ее передать, — 
подчеркивает ювелир.
Как определить красоту идеи? 
Маруся считает, что если про 
созданную ею «штуку» расска-
зать на словах и человек смо-
жет ее представить — значит, 
мысль, заложенная в изделии, 
интересна и понятна. А зна-
чит, и красота в ней есть.
— Одно из моих любимых 
украшений — брошь в виде 
бирки с одежды, на которой 
написано: «сто процентов Я». 
Идея этого украшения в том, 
чтобы быть собой, а не под-

страиваться под 
общество, — отме-
чает Маруся. — 
Про просто краси-
вую вещь ты не 
расскажешь: ее на-
до увидеть. А если 
в «штуке» есть 
идея, тогда пред-

ставить ее не составит труда.
По словам Вдовиченко, она 
создает украшения, смысл 
и посыл которых понятны 
зрителю сразу.
— Если к «штуке» нужно при-
кладывать талмуд с объясне-
нием ее идеи, значит, мысль не 
видна. Это грустно. Я люблю 
вещи, которые сами все рас-
сказывают про себя, без допол-
нительных историй вокруг, — 
подчеркивает она.
Например, у Маруси была се-
рия брошек-метел, у каждой 
из которых прослеживался 
свой характер. К одной были 
прикреплены стаканчик кофе 
и велосипедная сидушка, 
к другой, более элитной, — 
бокал вина.
— Все это отражает разные ар-
хетипы женских характе-
ров, — делится Маруся. — По-
нятно, что по броши, которую 
выберет девушка, можно бу-
дет узнать о ее стиле жизни. 
Посыл будет транслироваться 
окружающим сразу, и ника-
ких дополнительных учебни-
ков с объяснениями им не 
нужно будет.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Москвичка Маруся Вдовиченко создает 
необычные ювелирные украшения, которые 
называет «штуками». Среди них можно 
встретить, например, кольца-картины 
и брошь «Скворечник».

факты
■ Отправляясь на фото-
охоту, Александр бе-
режно относится к своим 
«моделям» — птицам. 
Никогда не трогает гнез-
да или птенцов. И нега-
тивно относится к фото-
графам, которые вмеши-
ваются в природу. 
■ По мнению Колбасова, 
нефотогеничных перна-
тых не существует. Они 
идеальные модели. 
Главное, знать, в какой 
момент сделать кадр. 
■ За свою любовь к пти-
цам Александр Колба-
сов получил прозвище 
«Птичкин папа».

Февраль 2024 года. Ювелир Маруся Вдовиченко показывает 
кольцо для двух пальцев, на котором расположились слоны

народы москвы

стильная 
штучка

есть такая
работа

ну и как вам?

Питомцы теперь будут 
путешествовать с комфортом 
Животных тоже можно 
взять в отпуск
Две российские авиакомпа-
нии ввели услугу по перевоз-
ке домашних животных в со-
седнем кресле. Уточняется, 
что пассажиры могут брать 
с собой в салон один контей-
нер с питомцем общим весом 
не более 15 килограммов. 
При этом за него 
придется запла-
тить как за взрос-
лого пассажира. 
Переноску можно 
размещать только 
у иллюминатора. 
Тестирование та-
кой услуги прохо-
дило около трех месяцев, 
и теперь ее ввели на постоян-
ной основе. За это время бы-
ло перевезено около 900 жи-
вотных.

Роботы потушат пожар
В учебном центре при МЧС 
России успешно прошли ис-
пытания новой роботизиро-
ванной установки пожаро-
тушения. Они оснащены те-
лекамерами, тепловизором 
и приборами химической 
и радиационной разведки. 
При этом новая установка мо-

жет подавать огнетушащее 
средство на расстояние до 
60 метров. Робот сможет ту-
шить пожары даже на при-
родных территориях.

Игра привьет основы 
здорового образа жизни 
Вчера в рамках всероссий-
ской акции «Будь здоров» 

участники столич-
ного отделения 
в сероссийского 
о б щ е с т в е н н о г о 
движения «Волон-
теры-медики» про-
вели для обучаю-
щихся начальной 
школы № 1392 

игру «Инструктор здорового 
образа жизни».
— Они вместе с ребятами 
устроили разминку и обсуди-
ли основные аспекты здоро-
вого образа жизни: что он 
в себя включает, как орга-
низовать для себя и семьи 
правильное питание. Кроме 
того, школьникам рассказали 
о важности физической ак-
тивности и о ее видах, — сооб-
щили в пресс-службе «Волон-
теров-медиков».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мы продолжаем наш «Добрый дайджест», 
в котором рассказываем о самых хороших 
новостях столицы.

добрый 
дайджест
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Сергей Епишев — востребованный актер в ки-
носреде, но особое внимание в его творчестве 
занимает театр. Он участвует в необычных по-
становках, и один из его недавних проектов — 
премьера «Друзья» в Театре Наций. Режиссером 
стал Мотои Миура. В основе — абсурдная пьеса 
Кобо Абэ о том, как к одинокому человеку засе-
ляется семья из девяти человек, чтобы спасти его 
от одиночества, но вмешивается в его жизнь на-
столько, что разрушает ее. Корреспондент «ВМ» 
поговорила с актером о том, как взаимодействие 
культур обогащает искусство, об интернацио-
нальности культуры, когда темы, поднятые авто-
ром из другой страны, перекликаются с нашей 
реальностью, об изменениях в сериальной инду-
стрии и о том, почему в современной культуре 
много произведений обращено к «лихим девя-
ностым». 
Сергей, какие были особенности в работе с япон-
ским режиссером?
До совместной работы, к сожалению, я не видел 
спектакли Мотои, но много слышал о нем от 
коллег. Мне было интересно поработать, уз-
нать, что это такое. Его работа совсем не похо-
жа на русский способ создания спектакля. Но, 
как я понимаю, нельзя при этом сказать, что это 
и классический японский метод. Мотои много 
работал с Артуром Нозисьелем, французским 
авангардным режиссером, и для него важна 
звуковая партитура, музыкальная составляю-
щая спектакля: ритм, звук, интонация. Огром-
ное количество времени на репетициях мы по-
святили именно этому. В какой-то момент даже 
взбунтовались! Как русским актерам, воспи-
танным на психологической школе, нам было 
важно не как они говорят, а что. Но режиссер 
был непреклонен и настоял, что сначала надо 
разработать пластическую, музыкальную, ре-
чевую составляющую.
Если вернуться к вопросу о чем, то...
Однозначного ответа нет, и мне нравится это 
мерцание. Отчасти это история про человека, 
который встретил своих демонов и сходит 
с ума, потому что частично странная семья «жи-
вет» у него в мозгу... Но при всей абсурдности 
можно найти много сходств с сегодняшним 
днем: хотя бы бесконечные случаи с телефон-
ными мошенниками, которые звонят и якобы 
предлагают помощь, убеждая, что спасти ваши 
деньги можно только через перевод в другой 
банк... То есть это навязывание ложной помо-
щи, обманчивой дружбы. Наш спектакль о бла-
гих намерениях, которые все мы знаем куда 
в итоге ведут. И в то же время о стремлении на-
вязать свое представление о том, что хорошо 
для другого. Не просто предложить помощь, 
а именно утопить в ней человека.
Для Японии это сейчас тоже актуально? 
Кобо Абэ — писатель послевоенный, который 
писал в стране, униженной Второй мировой во-
йной, потерпевшей поражение, после бомбар-
дировок Хиросимы и Нагасаки. И все чувство-
вали себя растерзанными, не было почвы под 
ногами. Автор это состояние и описывает — зы-

В Театре Наций состоялась премьера спектакля «Друзья» японского режиссера Мотои Миура. Постановка стала заметным событием в культурной среде, которое 
показало, что искусство остается вне политики и международные связи в этой сфере по-прежнему крепки. «ВМ» поговорила с исполнителем главной роли Сергеем 

Епишевым о его опыте знакомства с японской культурой и чем этот спектакль интересен российскому зрителю.
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на определенная интонация, а нам — оправда-
ние, почему именно так поступает или гово-
рит персонаж. Японские артисты, как он сам 
нам рассказал, не задают вопросов, там гово-
рит только он. А у нас было наоборот! Мы без 
конца задавали вопросы, а он пытался на них 
ответить.
Режиссер отмечал, что сделать глубокий психо-
логический анализ роли может только русский 
артист. Что может только японский режиссер? 
Опять же Мотои больше уходит в европейский 
авангард, чем именно в японский театр. Но вот 
что я могу только у него получить — это его ра-
бота с речевыми интонациями, внимание к ме-
лодике текста. Я не буду говорить, что это опера, 
но интонации так выстраиваются, что звучат 
как музыкальное произведение — он так строит 
ритмы, добавляет особые звуковые эффекты.
Культурное взаимодействие обогащает или ме-
шает быть самобытности? 
Мне кажется, взаимообмен с другими культура-
ми очень важен, тем более с такой инопланет-
ной, как японская. Очень интересна их манера 
поведения — даже не то, как они говорят, а про-
сто как существуют. Это, безусловно, обогаща-
ет и напоминает, что ты живешь не один в обо-
собленном пространстве. В первую очередь ты 
про себя что-то узнаешь, знакомясь с чужой 
культурой. Тут, как во всем, — можно увлекать-
ся, но без самозабвения. Мне кажется, это пра-
вило актуально в любых сферах жизни — нику-
да не стоит погружаться настолько, чтобы по-
терять свою самость. Обязательно нужно пом-
нить про себя, кто ты есть, но при этом не 
закрываться, не замыкаться. Когда твоя уни-
кальность встречается с чужой уникальностью, 
получается интересный симбиоз. 
Почему такое увлечение японской культурой сей-
час, особенно среди молодежи? 
Я думаю, потому что японский масскульт состо-
ит из заимствований. Они много берут из всех 
мировых культур, присваивают и добавляют 
собственного безумия. Есть традиционные ви-
ды искусства, как театр но и кабуки, они не ме-
няется веками. А массовая культура впитывает 
в себя все, но выдает нечто свое. При этом инте-
ресно, что комедии японские, например Таке-
ши Китано, нам могут показаться абсолютно не 
смешными, у нас другой юмор.
Вы очень востребованный артист в кино. За по-
следние несколько лет появилось множество 
оригинальных российских проектов, которые 
стали популярными. Находясь в этой индустрии, 
чем вы объясняете такой успех? 
Сериалы изменили киноиндустрию в первую 
очередь в том, что дали возможность расска-
зать очень большие истории. Это клише, но се-
риалы — новые романы. Можно уделить вни-
мание всем персонажам, снять спин-оффы 
(произведения, продолжающие и  раскрываю-
щие сюжетные линии основного произведе-
ния.  — «ВМ»). Мировая сериальная история 
переживала бум, и тренд не мог не дойти до Рос-
сии. Но наши зрители хотят смотреть истории 

видуализма. У нас люди больше тянутся друг 
к другу? 
Мне кажется, пока это присутствует, и так сло-
жилось из-за географии. В нашей стране боль-
шие пространства, чаще всего малопригодные 
для жизни. Люди собираются вместе, потому 
что легче жить общиной. В Японии простран-
ства немного, и каждый отвоевывает себе 
какой-то кусочек. У того же Кобо Абэ есть ро-
ман «Человек-ящик», где мужчина залезает 
в картонную коробку и ходит в ней. Такой его 
способ защитить личное пространство. Он обо-
собляется от людей и осознает свою самость — 
это его маленький дом, и он всегда с ним. Герой 
бесконечно одинок, но находит для себя в этом 
смысл — быть внутри общества и при этом от-
городиться от него. 
Это сложная тема, что лучше: быть одному или 
быть вместе с другими. Важно быть с теми, кто 
разделяет твои идеи. Мы биологически так соз-
даны, что нам нужно быть со своими. Но во-

прос, повезет ли тебе, встретишь ли тех, с кем 
появится взаимопонимание. Если не встре-
тишь, лучше, наверное, быть одному, как в по-
пулярном стихотворении Омара Хайяма: 
«И лучше будь один, чем вместе с кем попало».
Восточная культура очень образная, а у нас со-
знание литературоцентрично. В «Друзьях» был 
более японский театр? 
Я смотрел запись спектакля Мотои Миура «Три 
сестры» по Чехову для японского зрителя. Там 
от пьесы остались островки текста — все за-
миксовано, перемешано, нет сюжетной ли-
нии. У нас же все четко по тексту, без купюр 
и перестановок. Мотои говорил, что, хотя для 
него важна работа с текстом, спектакль дол-
жен быть его авторским высказыванием. В на-
шем случае особой вольности не было. Все же, 
приезжая в Россию, он как будто подчинился 
нашим правилам, что зрители, как и артисты, 
больше заточены на психологизм. Какие-то 
вещи для него не важны — например, ему нуж-

би, потери нравственных ориентиров. Мне ка-
жется, это созвучно и с той зыбкостью, запутан-
ностью, которая сейчас происходит во всем 
мире. Думаю, его пьеса может сейчас очень ре-
зонировать со зрительским ощущением. 
Как работает режиссер? 
Мотои требует от артистов включенности, хо-
чет, чтобы мы работали вместе с ним, и никогда 
не навязывает свое видение. Он его предлагает 
нам, но хочет, чтобы мы его освоили и попро-
бовали что-то свое. И хотя он никогда не выска-
зывается вслух четко, что было хорошо, а что 
плохо, по интонации можно понять, что режис-
серу понравилось.
У вас большой опыт комедийных ролей, и режис-
сер определил жанр спектакля как черную коме-
дию. Вы с этим согласны? 
Да, но смешное тут рождается не из ситуаций. 
Это не комедия характеров или ситуаций, это 
комедия абсурда, интеллектуальный спек-
такль. Комическое здесь возникает от столкно-
вения разных логик, когда пытаются рацио-
нально объяснить нерациональные вещи или 
наоборот объявить нерациональным очевид-
ное. Мы наблюдаем, как какое-то понятие, ко-
торое кажется нам незыблемым, вдруг с помо-
щью простой логической схемы вдруг превра-
щается в прямую свою противоположность. За 
такими интеллектуальными кульбитами увле-
кательно наблюдать — когда люди говорят о хо-
рошем, но оказываются плохими.
А было что-то специфически японское в самом 
тексте? 
У нас адаптированный перевод, и используется 
много русских поговорок, которые понятны на-
шему зрителю. Мы много добавляли прямо на 
репетициях, потому что перевод довольно ста-
ромодный. В спектакле, например, есть фраза 
«кошка-воровка», мы ее оставили, хотя россий-
скому зрителю, может быть, непонятно это вы-
ражение. Кошка в Японии является символом 
воровства. Но в спектакле это работает просто 
как фраза, которая становится предметом иди-
отского спора.
В спектакле все абсурдно переворачивается, 
но в начале затрагивается очень важная соци-
альная тема. Я говорю о фразе «Одиночество — 
самое большое несчастье». Это очень актуальная 
проблема в наше время, даже больше, чем 
во время написания пьесы. Для вас одиноче-
ство — несчастье или ресурсное состояние? 
Это просто данность. Если уж говорить общо — 
каждый рождается один и умирает одиноким. 
Самые важные поступки человек совершает 
в одиночку и важные выборы он тоже должен 
сделать самостоятельно. И кто бы ни был ря-
дом — только ты несешь ответственность за 
свою жизнь. А дальше уже вопрос, что ты дела-
ешь с этой данностью — объединяешься ли 
с людьми, с которыми находишь общий язык, 
или не стремишься к другим. 
Не связано ли это с национальным менталитетом? 
Все же в России мы много говорим о соборности, 
общности, а в Японии больше интровертов, инди-
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про русские проблемы, рассказанные совре-
менным языком. Возник спрос, появилось 
и предложение. К тому же сериалы дают воз-
можность поднять новые темы, которые счита-
лись непригодными для кинематографа. 
Но сейчас, как мне кажется, и мировая сериаль-
ная индустрия прошла свой пик, и мы будем на-
блюдать снижение количества премьер, пото-
му что есть уже переизбыток продукта. Предло-
жение превысило спрос. Выходит так много се-
риалов, что уже не хватает времени, чтобы 
посмотреть их все, и крайне редко появляются 
такие сериалы, как «Слово пацана», которые 
смотрит вся страна. Обычно у сериалов есть 
четкая ниша, своя аудитория. Но надо работать 
и стремиться к тому, чтобы быть интересным 
зрителям! 
Последнее ваше художественное впечатление? 
Честно говоря, это документальный сериал 
«Россия 1985–1999: Зона травмы» Адама Керти-
са. Он сделал сериал на основе архивных запи-
сей журналистов ВВС, которые работали в Рос-
сии. Это документальная видеохроника, снятая 
на протяжении 15 лет, с середины 1980-х и до 
конца 1990-х — все, что не вошло в новостные 
сюжеты, документальные фильмы, интервью. 
Объективная картина по вашему мнению? 
Да. Меня как раз это и зацепило — там нет за-
кадрового текста или оценочных суждений. 
Целью режиссера было рассказать британско-
му зрителю про Россию непредвзято. Это к во-
просу о взгляде другого — как те или иные явле-
ния видятся со стороны. И это, опять же, непро-
стой период. Мы же очень по-разному относим-
ся к перестройке и девяностым — кто-то 
вспоминает как время нищеты и страха, а для 
кого-то те же годы — время возможностей. 
А у иностранцев беспристрастный взгляд. Ре-
жиссер не проживал этот опыт и может пока-
зать это извне. В это зеркало посмотреться 
очень интересно. 
Почему сейчас такая мода на девяностые?
Мне кажется, потому что эти события никак не 
отрефлексированы в культуре. Почти все граж-
дане огромной страны стали объектами соци-
альных экспериментов. Я был в то время ребен-
ком, но для взрослых, думаю, это было ужасное 
время, страшное. Для моих родителей, напри-
мер, — они потеряли вообще все, что имели, 
лишились почвы под ногами. Им было тяжело. 
А для тех, кто был помоложе и попредприимчи-
вей, — время возможностей. И этот период не 
осмыслен полноценно. Нет консенсуса по пово-
ду случившегося. Я не видел пока ни одного вы-
сказывания, которое бы меня убедило. Каждый 
снимает, исходя из своего субъективного опы-
та. Но у нас вообще много полярностей, мы не 
пришли к общему знаменателю по многим со-
бытиям — ни в отношении сталинских репрес-
сий, ни в отношении Октябрьской революции 
или развала СССР. У нас пока нет утвердивших-
ся точек, и каждая новая реальность предлагает 
свою концепцию исторических событий. Уже 
пора что-то утвердить и сделать основополага-
ющим. 
Над чем вы сейчас работаете? 
Я очень жду выхода фильма «Исчезнувший ве-
лосипедист» — кинодебют театрального ре-
жиссера Юрия Муравицкого по пьесе драма-
турга Константина Костенко. Частично он пе-
рекликается с нашим спектаклем — абсурдист-
ская пьеса, действие которой происходит 
в учебнике математики. Велосипедист выезжа-
ет из точки А в точку Б и теряется по дороге. 
В начале апреля вышел второй сезон сериала 
«Тетя Марта» — мне очень нравится сценарий 
этой истории. Там непредсказуемые, забавные 
шутки, и я надеюсь, что это будет так же смеш-
но зрителю, потому что, когда я читал сцена-
рий, искренне смеялся.
Куда в Москве вы приходите за вдохновением? 
Какие места любимые? 
Честно говоря, я больше всего люблю бродить 
по городу и обнаруживать новые места, кото-
рых никогда раньше не видел. И всегда меня 
привлекают винтажные магазины, или заведе-
ния, возникающие ниоткуда, не вылизанные, 
как это принято у нас, а очень концептуальные, 
где есть авторское начало, идея. Они не претен-
дуют на вселенскую славу, не буржуазные, но 
при этом очень живые.

Сергей Епишев родился в Ташкенте 
2 июля 1979 года.
В 2001 году окончил Театральное учили-
ще имени Щукина (учился у Ю. В. Шлыко-
ва) и был принят в труппу Театра Вахтанго-
ва. Также участвовал в постановках Теат-
ра.doc, Театра Наций, Центра драматургии 
и режиссуры.
Сыграл более 80 ролей в фильмах и сериа-
лах: «Не родись красивой» (2005–2006), 
«Кухня» (2012–2016), «Вечная жизнь 
Александра Христофорова» (2018), 
«Метод-2» (2020), «Последний министр» 
(2020), «Пищеблок» (2023), «Библиоте-
карь» (2023) и многих других.
Дважды номинант Национальной теат-
ральной премии «Золотая Маска» в катего-
рии «Лучшая мужская роль» (2015, 2016). 
Лауреат Премии города Москвы в области 
литературы и искусства в номинации «Теат-
ральное искусство» (Голубков, спектакль 
«Бег») 2017 года.
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точка Сегодня точку в номере ставит глава делегации гималайских монахов геше Цеванг Дордже (справа). Он принял участие в церемонии благословения животных в рам-
ках Буддийского фестиваля благой удачи в ДК «Рассвет» в Москве. В этот день любой человек мог прийти к монахам вместе со своим домашним любимцем и совер-
шить специальный обряд. Как объясняют буддисты, благодаря этому домашнее животное может накопить заслуги для того, чтобы Будда помог им больше не пере-
рождаться в мире животных, полном страданий. Для этого хозяева и их питомцы совершили обход вокруг алтаря с драгоценной реликвией Будды Шакьямуни и во-
круг мандалы Будды Медицины. Церемония благословения животных — это также возможность проявить щедрость и помочь тем, кто нуждается. Посетители, кото-
рые хотели проявить сострадание к бездомным кошкам и собакам, принесли с собой игрушки и корм для тех, кто содержится в питомниках.

Создали профсоюз, начали
производить телевизоры 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1889 год.Родился Чарли 
Чаплин, британский и аме-
риканский актер, режиссер, 
сценарист, композитор.

1898 год.Вышло в свет 
первое издание сочинений 
Максима Горького.

1905 год.В России был 
создан первый профсо-
юз —Союз работников пе-
чатного дела.

1917 год. Владимир Ленин 
прибыл из эмиграции в Пе-
троград.

1932 год. На Ленинград-
ском радиозаводе изготов-
лены аппаратура для 
радио центра и первые рос-
сийские телевизоры.

1939 год.Родился Иван 
Бортник, советский и рос-
сийский актер театра и ки-
но, народный артист РФ.

1945 год. Начало Берлин-
ской стратегической опе-
рации в ходе Великой Оте-
чественной войны.

1969 год.Родился Алек-
сандр Семчев, актер театра 
и кино, режиссер, продю-
сер, заслуженный артист 
России.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

От героев былых 
времен...

90 лет назад, 16 апреля 1934 года, 
 в  СССР было учреждено почетное зва-
ние Героя Советского Союза. Это была 
высшая степень отличия за заслуги 
перед Родиной, обязательно связан-
ные с совершением подвига.
Первыми Героями Советского Союза 
были летчики. В 1934 году нового по-
четного звания были удостоены за спа-
сение терпевшего бедствие экипажа 

парохода «Челюскин» семь полярных пилотов — Анатолий 
Ляпидевский, Сигизмунд Леваневский, Василий Молоков, 
Николай Каманин, Маврикий Слепнев, Михаил Водопья-
нов и Иван Доронин. 
Чуть позже геройское звание за установление мирового 
рекорда в дальности полета получил летчик-испытатель 
Михаил Громов. Через два года снова были награждены 
летчики — Валерий Чкалов, Георгий Байдуков и Алек-
сандр Беляков. 
В том же 1936-м состоялось и первое присвоение звания 
Героя Советского Союза за воинские подвиги. Высшей на-
грады СССР были удостоены 11 коман-
диров Красной армии, отличившиеся 
на гражданской войне в Испании. По-
полнили списки награжденных участ-
ники боев у озера Хасан, на Халхин- 
Голе и советско-финской войны, но 
больше всего геройских званий было 
получено на фронтах Великой Отече-
ственной войны. Уже 8 июля 1941 года 
в советских газетах был опубликован 
указ о присвоении званий Героя Совет-
ского Союза. Среди награжденных был 
командир звена 158-го истребительно-
го авиаполка Северного фронта млад-
ший лейтенант Степан Здоровцев. 
28 июня 1941 года в воздушном бою 
в районе Пскова советский летчик, израсходовав боезапас, 
сбил немецкий «Юнкерс-88» тараном. «Золотую Звезду» 
за этот подвиг пилоту вручили перед строем полка утром 
9 июля 1941 года. После этого Здоровцев вылетел на раз-
ведку. На обратном пути он встретил в небе группу враже-
ских истребителей. Силы были неравными, и он мог бы не 
ввязываться в бой, но Герой Советского Союза пошел в ата-
ку. Здоровцев из боя не вышел, но потери понес и враг… 
Мы помним имена героев и их подвиги во славу Родины: 
Зоя Космодемьянская и Александр Матросов, Георгий Жу-
ков и Константин Рокоссовский, Николай Кузнецов и Иван 
Кожедуб. Всего в 1941–1945 годах высшей  награды страны 
были удостоены более 11 600 человек, 115 из них — дваж-
ды, а двое — трижды.
Место для подвига находится и в годы мира. Так, герой-
ским званием был отмечен первый человек в космосе — 
наш человек! — Юрий Гагарин. Всего за советское время 
«Золотыми Звездами» были награждены 12 772 человека, 
представители более 60 национальностей и народностей 
СССР. После распада Советского Союза 20 марта 1992 го-
да в России было учреждено звание Героя Российской Фе-
дерации, также присваиваемое за выдающиеся подвиги.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Тренинг
«ИП или самозанятость»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя Карьера»
17 апреля, 10:00, бесплатно
Карьерные консультанты помо-
гут подобрать подходящую фор-
му ведения предприниматель-
ской деятельности. Участникам 
расскажут, какая есть разница 
в этапах организации своего 
дела, например специальные 
налоговые режимы.

Конференция
«TEAMLY 2024: 
управление знаниями 
и эффективная 
совместная работа»

 Курская
Ул. Покровка, 47
Центральное 
деловое пространство
17 апреля, 10:00, бесплатно
Владельцам и топ-менеджерам 
расскажут, как внедрить 
систему управления знаниями 
и мотивировать сотрудников 
работать в ней.

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Детские книги СССР. 
Т. (900) 546-00-81

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Многие считают, 
что достойны 
прибавки к зарплате. 
И как вам?

ВИКТОРИЯ ЕСЬКОВА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Считаю, что хотеть большую 
зарплату, это нормально, 
особенно если человек — 
хороший специалист. Ведь 
если зарплата не соответст-
вует квалификации и опыту 
человека, он расстраивает-
ся, разочаровывается, меняет 
работу или вовсе уходит из 
профессии. Компания же 
в этом случае может поте-
рять хороших специалистов, 
если не будет ценить своих 
сотрудников, особенно тех, 
кто давно трудится в ком-
пании и выполняет свои за-
дачи. Зачастую те, кто хочет 
повышения заработной пла-
ты, действительно хорошие 
специалисты, хотя бывают 
и исключения.

АННА ХАРИТОНОВА
ЭЙЧАР, ЛЕКТОР РОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА ЗНАНИЕ

Бывает такое, что сотрудник 
просит повышения заработ-
ной платы и руководитель ис-
полняет его просьбу. Однако 
периодически случается ситу-
ация, в которой работник 
не справляется с задачами, 
и в итоге компания уходит 
в минус. Поэтому я негативно 

отношусь к такой тенденции, 
что так много россиян хотят 
большую зарплату. В этом слу-
чае руководителю стоит да-
вать работнику еще нагрузку 
за дополнительную мотива-
цию или, по-другому, — под-
работку. 

АНАСТАСИЯ ХИЩЕНКО
ПСИХОЛОГ

Чаще всего люди не просят 
повышения заработной пла-
ты, потому что обладают 
 синдромом самозванца. Это 
очень распространенная 
практика в СНГ, когда чело-
век не считает, что он доста-
точно квалифицирован для 
хорошей оплаты за свой труд. 
Когда сотруднику надоедает 
терпеть, он просто меняет ра-
ботодателя. И это не выгодно 
никому. Владелец бизнеса те-
ряет ценные кадры, а сам ра-
ботник не получает тот объем 
выгоды, который мог бы у не-
го быть. 
Но бывает и обратная ситуа-
ция. Например, увеличение 
заработной платы может по-
просить неквалифицирован-
ный специалист. И в случае 
согласия работодатель по-
страдает от этого. 

83 процента россиян уверены, что их зарплата не соот-
ветствует уровню их квалификации, они достойны боль-
шего. Однако четверть из них не решаются просить по-
вышения заработной платы. Такие данные опроса опу-
бликовал сервис по поиску вакансий. 

вопрос дня

Подготовила ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Театр бережно хранит свою историю
для будущих поколений артистов

Удивительный актер, которому веришь

Вчера в основном здании те-
атра «Современник» состоя-
лось торжественное откры-
тие музея. Его создали в рам-
ках проекта «Современник: 
Планета Волчек». 

В фойе основного здания 
шумно: гости, жизни которых 
связал театр, тепло радова-
лись встречам. Среди пригла-
шенных — известные деятели 
культуры и искусства. По сло-
вам заслуженной артистки 
РФ, актрисы «Современника» 
Алены Бабенко, день знаме-
нательный для всех, кто свя-
зан с историей театра.
— Нашему театру исполни-
лось 68 лет. Но это не обычная 
годовщина. Кроме дня рожде-
ния мы отмечаем открытие 
музея, вручение премии фе-
стиваля «НЕФОРМАТ», пре-
мьеру спектакля «Это моя 
жизнь», а также 50 лет с того 
дня, как «Современник» пере-
ехал в это здание.
Открытия музея коллектив 
ждал достаточно долго.
— Сотрудники активно уча-
ствовали в создании экспози-
ции, — поделилась актриса 

Алена Бабенко. — Мы приду-
мывали схему расположения, 
находили материал. Как из-
вестно, невозможно полю-
бить что-то, если этого не зна-
ешь. Поэтому история нашего 
театра, которую сохраняет 
музей, невероятно дорога не 
только нам, но и молодым ар-
тистам.

Экспозиция музея расположе-
на на втором этаже здания. 
Первый раздел посвящен ста-
новлению театра: здесь пред-
ставлены фото и афиши зна-
менитых спектаклей середи-
ны XX века, документы и пись-
ма о создании театра. Вторая 
часть посвящена истории теа-
тра в эпоху Галины Волчек, ко-

торая была худруком «Совре-
менника» с 1972 по 2019 год. 
Цветные фото ярко и подроб-
но повествуют об этом перио-
де, рассказывая, например, 
о том, как Волчек пригласили 
ставить пьесу в США.
Также гости музея поучаство-
вали в создании арт-объекта: 
в центре зала размещена 
 композиция, созданная из 
афиш премьерных спекта-
клей,  прикрепленных друг 
к другу.  Оторвав по линии 
перфо рации кусочек афиши 
с цитатой из спектакля на об-
ратной стороне, гости стано-
вились соавторами новой ин-
сталляции.
— «Современник» — это еще 
и премьеры, люди, события, 
история, которые происходят 
внутри, — отметил актер 
Иван Стебунов. — Уверен, что 
основатели театра были бы 
невероятно рады открытию 
музея. Подарком для них ста-
ло бы то, что этот день мы 
встречаем премьерой новой 
постановки, аншлагом, апло-
дисментами. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vm.ru

Сегодня исполняется 83 года 
актеру, кинорежиссеру, на-
родному артисту РСФСР 
 Сергею Никоненко (на фо-
то). Накануне его поздрави-
ли коллеги, с которыми 
он снимался в кино.

Сергей Петрович всегда под-
держивал начинающих кине-
матографистов. Например, 
согласился сниматься в ди-
пломной работе Юрия Кары 
«Завтра была война», когда 
тот был только выпускником 
ВГИКа. На момент создания 
картины еще никто не знал, 
что она выйдет в широкий 
прокат и получит любовь зри-
телей. Но Сергей Петрович 
поверил в талант Кары и со-
гласился на главную роль.
— Мы начали сотрудничать 
в фильме «Завтра была вой-
на», а затем встречались на 
съемочной площадке практи-
чески всех моих фильмов, — 
делится с «ВМ» заслуженный 

деятель искусств РФ Юрий 
Кара. — Его участие всегда оз-
начало успех картины и боль-
шую зрительскую поддержку. 
Мне было с ним легко рабо-
тать, так как мы выпускники 
курса Сергея Герасимова, 
только в разные го-
ды. И, как в кино 
любят говорить, 
мы с ним «одной 
группы крови» — 
прекрасно друг 
друга понимаем.
Он отмечает, что 
главное в образах 
Никоненко то, что 
он правдив в ролях,  из-за чего 
ему доверяет зритель.
А вот актер Московского дра-
матического театра имени 
Н. В. Гоголя Андрей Андреев 
рассказывает, что периодиче-
ски сталкивался с Сергеем 
Никоненко на различных ме-
роприятиях и был поражен 
его дружелюбностью и откры-
тостью.

— Он всегда готов поддержи-
вать коллег и помогать им, — 
говорит Андреев.
У Сергея Никоненко непро-
стая судьба: родился накануне 
Великой Отечественной вой-
ны, с раннего детства с мате-

рью оказался на 
оккупированной 
территории. Воз-
можно, поэтому 
патриотической 
темой пронизано 
все творчество ак-
тера. А еще он не-
сколько лет назад 
поддержал идею 

народного артиста РФ Нико-
лая Бурляева о создании 
«Культурного фронта России». 
Даже присутствовал на учре-
дительном съезде. Тогда 
 Сергей Петрович с уверенно-
стью заявил, что надо разви-
вать российский прокат и под-
держивать наше кино. Вооб-
ще, Бурляев знаком с Сергеем 
Никоненко с 1959 года.

— Когда я снимался в фильме 
«Мальчик и голубь», часто по-
сещал ВГИК. И там мы играли 
с ним в пинг-понг. А вот наша 
дружба началась, когда он 
предложил сняться в его филь-
ме «Трын-трава», — рассказы-
вает «ВМ» Бурляев. 
После образования кинофо-
рума «Золотой Витязь» Нико-
ненко стал одним из самых 
его активных участников.
— Так что мы с ним соратни-
ки, — замечает Бурляев. — 
Это удивительный человек 
с самобытным характером, 
острым чувством юмора, ни-
когда не унывающий, работа-
ющий на износ. На таких лич-
ностях держится культура!
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
СЕРГЕЯ НИКОНЕНКО С ДНЕМ 
РОЖДЕНИЯ И ЖЕЛАЕТ ЕМУ 
ИНТЕРЕСНЫХ ПРОЕКТОВ 
И ПРИЛИВА ЭНЕРГИИ!

15 апреля. Заслуженная артистка РФ Алена Бабенко 
на открытии музея театра «Современник» в Москве
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